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Рост изобилия
Госдума рассмотрит рекордное количество поправок в бюджет

Наталья Башлыкова

Выделить дополнительные день-
ги на субсидии для оплаты услуг 

ЖКХ, увеличить выплаты медработни-
кам из-за COVID-19, а также повысить 
финансирование сельского хозяйства 
и дорожного строительства предлага-
ют фракции Госдумы в рамках второго 
чтения бюджета на 2021-й и плановый 
период 2022–2023 годов. Как выясни-
ли «Известия», в документ предложено 
внести рекордное количество попра-
вок — более тысячи. Общая сумма всех 
финансовых изменений может превы-
сить несколько триллионов рублей. 
В Общественной палате обеспокоены 
сокращением финансирования нац-
проектов, поэтому предлагают пойти 
на корректировку бюджетного прави-
ла, чтобы дать возможность дополни-
тельного использования средств ФНБ. 
В Минфине «Известиям» сообщили, что 
парламент сам должен принять реше-
ние о целесообразности тех или иных 
изменений.

�� ПО КАЖДОЙ ОТРАСЛИ

Как рассказал «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Валентин Шурчанов, 
парламент завершил приём поправок 
в проект финансового плана на 2021-й 
и плановый период 2022 и 2023 годов.

— По сравнению с предыдущими го-
дами их гораздо больше, чем обычно. 
Можно сказать, что мы получили их ре-
кордное количество: более тысячи. 
Уже в следующий понедельник, 16-го 
числа, наш комитет начнёт их рассмо-
трение. Нет отрасли, которой они бы 
не касались, — пояснил парламентарий.

В комитете «Известиям» сообщи-
ли, что свыше 600 поправок предложил 
Минфин, остальные — другие субъ-
екты законодательной инициативы, 
в том числе парламентские фракции. 
Общая сумма всех финансовых изме-
нений может превысить не-
сколько триллионов рублей. 

Отряд, перестройся
В Москве одобрили проведение реформы полиции

Елена Сидоренко

П одписан указ о создании в ГУ МВД 
по Москве специальных полков по-

лиции. В документе, с которым озна-
комились «Известия», говорится, что 
в них на аналогичные должности пере-
йдут сотрудники 1-го и 2-го оператив-
ных полков. Штатная реорганизация 
затронет только руководящий состав. 
Кроме того, согласно указу, сокращения 
пройдут в управлениях по борьбе с эко-
номическими преступлениями и с обо-
ротом наркотических средств, а также 
в управлении по охране общественно-
го порядка. Усиление полков полиции 
необходимо для того, чтобы МВД мог-
ло без посторонней помощи обеспечи-
вать порядок на массовых мероприятиях 
в городе, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты.

�� В ПОЛКУ ПРИБЫЛО

Специальные полки полиции в Москве 
начнут свою деятельность уже 11 янва-
ря 2021 года — соответствующий указ 
подписан, документ имеется в распо-
ряжении «Известий». В нём отмечается, 
что сотрудников 1-го и 2-го оперативных 
полков полиции переведут на аналогич-

ные должности в новые подразделения. 
Исключением станут командиры пол-
ков, батальонов, а также их заместители.

Кроме того, указ столичного главка 
предписывает провести штатные изме-
нения в управлениях по борьбе с эко-
номическими преступлениями (БЭП), 
с оборотом наркотических средств 
и по охране общественного порядка, 
а также в оперативных подразделениях.

Сокращения затронут как городские 
управления, так и их окружные отделы. 
Согласно документу, управление по ох-
ране общественного порядка лишится 
18 инспекторов, а оперативное — троих.

В управлениях БЭП планируется со-
кратить ставку старшего специалиста 
по работе с личным составом, четырёх 
сотрудников из отдела документаль-
ных исследований и по одному старше-
му оперуполномоченному в трёх отде-
лах — по агентурно-оперативной работе, 
контролю и рассмотрению обращений 
граждан и по борьбе с преступлениями 
в банковской сфере.

Куда будут направлены высвобо-
дившиеся сотрудники, в указе не обо-
значается. Редакция направила запрос 
в МВД РФ.

Неделю назад «Известия» писали, 
что в рамках предстоящей реоргани-
зации ГУ МВД по Москве планирует 
сократить значительное число со-
трудников подразделений по борьбе 
с экономическими престу-
плениями.

Пройти протест
В Ереване митингуют разные политические силы

Алексей Забродин

С разу в нескольких точках Еревана 
продолжаются митинги различных 

политических сил. Основное требование 
протестующих под знамёнами 17 оппози-
ционных партий — отставка премьера Ни-
кола Пашиняна. Однако вопрос соглаше-
ния о прекращении огня, подписанного 
Арменией и Азербайджаном при посред-
ничестве России, активисты и политики 
стараются обходить стороной. Появи-
лись на улицах и сторонники армянско-
го лидера, правда о митингах в поддерж-
ку властей речи пока не идёт. 12 ноября 

Никол Пашинян обратился к нации и сре-
ди прочего заявил, что теперь Ереван бу-
дет активнее добиваться международ-
ного признания Нагорно-Карабахской 
республики (НКР). Какие-то искусствен-
ные сроки по определению статуса Кара-
баха устанавливать не надо — для нача-
ла важно понять, какими правами будут 
обладать все категории населения регио-
на, считает глава МИД РФ Сергей Лавров.

Нагорный Карабах продолжает при-
выкать к мирной жизни. Здесь больше 
не слышно свиста пуль и разрывов сна-
рядов, сообщили «Известиям» 
в непризнанной республике. 

Всем бы в небо
Евробизнес в России выступил за упрощение 
деловых поездок

Наталия Портякова

Д евять европейских бизнес-объе-
динений, работающих в России, 

намерены обратиться к её правитель-
ству и в Еврокомиссию с призывом от-
крыть границы для полноценных дело-
вых поездок между РФ и странами ЕС. 
Среди предложений — уход от необхо-
димости получать специальное разре-
шение на каждого пассажира и каждый 
рейс, чтобы дать высококвалифициро-
ванным специалистам и членам их се-
мей возможность многократного въезда 
в Россию. Заинтересованность в ско-
рейшем возобновлении деловых обме-
нов разделяет и отечественное бизнес-
сообщество, дали понять «Известиям» 
в Российском союзе промышленников 
и предпринимателей.

�� ЗА МНОГОКРАТНЫЙ ВЪЕЗД

Крупные бизнес-объединения европей-
ских компаний, работающие в России, 
просят власти РФ восстановить дело-
вые поездки и дать высококвалифици-
рованным специалистам (ВКС) и членам 
их семей возможность многократного 
въезда без необходимости включения 
их имён в особые списки компетент-
ных ведомств. Девять объединений, на-
считывающих в своих рядах в общей 
сложности свыше 4 тыс. фирм-членов, 

намерены официально обратиться к Ев-
ропейской комиссии и правительству 
России (письмо есть в распоряжении 
«Известий»).

Как известно, ещё в конце июня 
Россия частично смягчила введённые 
из-за пандемии коронавируса ограни-

чения на въезд зарубежных специали-
стов, однако иностранцы из этой кате-
гории по-прежнему имеют право лишь 
на однократную поездку в страну. При 
этом каждому рейсу и каждому пас-
сажиру требуется получение специ-
ального разрешения от ФСБ и МВД РФ, 
куда списки пассажиров вносят феде-
ральные органы исполнительной вла-
сти, в чьём ведении находится работо-
датель или заказчик услуг 
иностранного специалиста.

В НОМЕРЕ 

« ДО КОРОНАВИ-
РУСНОГО КРИ-
ЗИСА ДЕЛОВЫЕ 

ПОЕЗДКИ ОБЕСПЕЧИВА-
ЛИ ОКОЛО ТРЕТИ ОБЩЕГО 
ОБЪЁМА ПАССАЖИРСКИХ 
ПЕРЕВОЗОК МЕЖДУ РОС-
СИЕЙ И ЕВРОПОЙ
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«Реабилитация  
после COVID-19  
нужна каждому»
Профессор Елена Гусакова —  
о том, почему на восстановление  
пациентов могут потребоваться годы
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Отряд, перестройся
A Такое решение принято 

в рамках исполнения при-
каза МВД от 16 сентября, и сейчас ве-
дётся подготовка к реорганизации 
1-го и 2-го оперативных полков по-
лиции в специальные полки полиции 
(СПП). Численность новых подраз-
делений увеличится на 500 человек 
за счёт освободившихся сотрудни-
ков отделов БЭП.

Кроме того, в рамках реорганиза-
ции ожидается ликвидация инже-
нерно-сапёрного центра как само-
стоятельной единицы — его функции 
передадут СПП, рассказал источник 
«Известий», знакомый с ситуацией. 
Поэтому в новом подразделении поя-
вятся такие должности, как старший 
сапёр, старший инженер и юрискон-
сульт, а также ветеринарный врач, 
инструктор по профессиональной 
служебной и физической подготов-
ке, младший специалист по пожар-
ной безопасности.

�� ПРИМЕР ДЛЯ РЕГИОНОВ

Необходимость в реорганизации 
подразделений МВД назрела давно. 
Главной причиной стало увеличение 
числа сотрудников, по факту не рабо-
тающих на благо охраны обществен-
ного порядка, но пользующихся все-
ми преимуществами полицейских, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты.

— За последние годы система МВД 
обросла лишними подразделения-
ми. При этом на их деятельность за-
трачиваются колоссальные средства. 
И сейчас именно эти «наросты» надо 
реформировать, а высвободившие-
ся деньги направить на социальную 
и правовую защиту полицейских, по-
вышение заработной платы, обеспе-
чение их жильём, — сказал «Извести-
ям» директор благотворительного 
учреждения «Право и порядок», пол-
ковник запаса МВД Олег Иванников.

К числу таких подразделений экс-
перты относят так называемых штаб-
ных сотрудников (кадровиков, бух-
галтеров, психологов, журналистов), 
а также научно-технические подраз-
деления, связанные с переподготов-
кой личного состава.

— Патрульный полицейский, ин-
спектор ДПС ежедневно несут свою 
службу на улице, в грязи, теряют здо-
ровье, поэтому уходят на пенсию че-
рез 20 лет. И точно так же по выслуге 
лет уходят те, кто всё время просидел 
в кабинетах. А почему? У них-то ка-
кое здоровье потерялось? Поэтому 

таких сотрудников либо нужно при-
влекать к основной полицейской дея-
тельности, либо переводить в статус 
госслужащего, — заявил «Известиям» 
начальник юротдела Московского 
профсоюза полиции Игорь Гришаков.

По его словам, закон о полиции 
предусматривает защиту граждан, 
общественного порядка, и именно 
оперативные полки выполняют эти 
функции при проведении массовых 
мероприятий — как спортивных, так 
и политических. Поэтому усилива-
ется и увеличивается штат именно 
этих подразделений, чтобы в МВД 
могли справляться своими силами, 
без привлечения Росгвардии, счита-
ет Игорь Гришаков.

Так как столица — лицо России, 
то и реорганизацию решили начать 
именно с московской полиции, а по-
том по её примеру подтянутся реги-
оны, уверен эксперт. Но, прежде чем 
начать реформу, на местах необхо-
димо решить ряд кадровых проблем.

— В регионах такая реорганизация 
не проводится по причине нехват-
ки кадров. В отличие от столицы 
там складывается другая ситуация — 
один сотрудник может выполнять 
функции троих. Например, участ-
ковый может быть и следователем, 
и дознавателем. В регионах другая 
проблема — слишком раздутый руко-
водящий штат. Начальников столько 
же, как и в Москве, а подчинённых 
в десятки раз меньше, — подчеркнул 
Игорь Гришаков.

В настоящее время ещё одной 
главной задачей МВД стала борьба 
с преступлениями в сфере высоких 
технологий, для выполнения кото-
рой также потребуются силы спец-
полков полиции, отметил Олег Иван-
ников.

— Меняется и подход к решению 
поставленных задач. Уверен, сот-
рудники специальных полков прой-
дут переобучение и станут ещё более 
качественно нести свою службу. Ре-
организация обязательно затронет 
все подразделения, задействованные 
в охране общественной безопасно-
сти. Правоохранительным органам 
сегодня очень необходима комплекс-
ная реформа, — пояснил эксперт.

По его мнению, сейчас МВД нужно 
сделать сильный рывок, чтобы пере-
запустить систему и сделать её более 
качественной и полезной для совре-
менного общества. А тот комплекс 
мер, который позволит усилить спец-
полки специалистами других подраз-
делений, внедрить технологические 
возможности, приведёт к результа-
тивным переменам.

Ура, каникулы
Что даст продление налоговых льгот для бизнеса

Любовь Лежнева

П родление до конца года налого-
вых каникул для пострадавше-

го из-за пандемии малого и среднего 
бизнеса поможет удержать на рынке 
предпринимателей. Об этом заявили 
опрошенные «Известиями» политики 
и эксперты, комментируя итоги засе-
дания правительства. Однако они при-
звали расширить перечень отраслей, 
представители которых могут восполь-
зоваться льготами. При этом специа-
листы не исключают, что эту меру при-
дётся применять и в следующем году, 
если не восстановится потребитель-
ский спрос. Совещание кабмина впер-
вые проходило в обновлённом соста-
ве — на нём присутствовали министры 
и вице-премьер, накануне утверждён-
ные Госдумой.

�� НАДО ПОМОЧЬ

Уже неделю ежедневный прирост чис-
ла заболевших в России держится около 
20 тыс. По данным Минздрава, коечный 
фонд для пациентов с коронавирусом 
в среднем по стране забит примерно 
на 80%. При этом в некоторых регионах 
ситуация совсем плачевная. Как ранее 
отметила вице-премьер Татьяна Голи-
кова, в больницах под COVID в Хакасии, 
Чувашии, Ивановской области и Еврей-
ской автономной области осталось око-
ло 5% свободных мест.

На фоне ухудшения эпидемиоло-
гической ситуации власти субъектов 
снова решили ввести ограничения. На-
пример, в Москве на ночь должны за-
крываться клубы и предприятия обще-
пита, залы театров и кинотеатров могут 
быть загружены только на 25%, а прове-
дение выставок и групповых экскурсий 
и вовсе приостановлено. Все эти меры 
направлены на защиту здоровья насе-
ления, однако сильно бьют по кошельку 
предпринимателей. Поэтому поддерж-
ка компаний стала основной темой за-
седания правительства.

— Ситуация по-прежнему слож-
ная. Малому и среднему бизнесу, что-
бы снизить издержки и восстано-
виться, требуется дополнительная 
помощь государства, — отметил премь-
ер на встрече с членами кабмина, объ-
явив о продлении налоговых каникул 
на три месяца.

Отсрочкой по взносам сможет вос-
пользоваться бизнес из отраслей, наи-

более пострадавших от пандемии. 
В этот список вошли предприятия, 
работающие в области культуры, ту-
ризма, гостиничного сервиса, обще-
ственного питания, в развлекательной 
и спортивной сферах. Также льготы по-
лучат компании, которые занимают-
ся организацией конференций и вы-
ставок.

Совещание 12 ноября проходило 
в обновлённом формате. На нём при-
сутствовали вице-премьер Александр 
Новак, глава Минэнерго Николай 
Шульгинов, министр транспорта Вита-
лий Савельев, министр строительства 
Ирек Файзуллин, а также руководите-
ли Минприроды и Минвостокразвития 
Александр Козлов и Алексей Чекунков. 
Новых членов правительства Михаил 
Мишустин поздравил с назначением, 
напомнив о возложенной на них ответ-
ственности.

�� ОГЛАСИТЕ ВЕСЬ СПИСОК

Решение правительства продлить на-
логовые каникулы поддержал упол-
номоченный при президенте России 
по защите прав предпринимателей 
Борис Титов. Однако он отметил, что 
это не устранит всех проблем бизне-
са.

— Если бы мы немного промедли-
ли, то лишились бы большого количе-
ства предприятий или сделали их не-
плательщиками налогов — а это может 
привести к очень серьёзной уголовной 
ответственности. Но три месяца — это 
не решение вопроса. Мы уже просили 
правительство и продолжаем продви-
гать идею аннулировать налоги мало-
го и среднего бизнеса за 2020 год. Ис-
пользуя оценки национального плана 
восстановления, относящиеся к осво-

бождению от налогов за второй квар-
тал, можно предположить, что такая 
мера потребует около 300 млрд рублей 
средств консолидированного бюдже-
та, — заявил он «Известиям».

При этом омбудсмен призвал уйти 
от схемы ОКВЭД и внести в список наи-
более пострадавших все компании, чья 
выручка упала более чем на 30%. Вес-
ной это было сложно сделать, потому 
что не было соответствующих данных, 
но сейчас они уже есть.

Идею расширения списка по-
страдавших отраслей поддержали 
и в парламенте. Как заявил «Извес-
тиям» зампред комитета Совфеда 
по экономической политике Валерий 
Васильев, сейчас далеко не все пред-
приятия, оказывающие услуги населе-
нию, получают помощь от государства. 
Чтобы остаться на плаву, им приходит-
ся серьёзно повышать расценки. Так, 
с апреля 2020 года цены на бытовые 
услуги малого бизнеса в среднем вы-
росли на 10–15%, а в некоторых случа-
ях и на 20%. По словам сенатора, фе-
деральным властям действительно 
следует подумать над новыми форма-
тами поддержки, потому что накопив-
шиеся во время пандемии проблемы 
нельзя решить только налоговыми ка-
никулами.

Их продление считает важной, 
но недостаточной мерой и обществен-
ный омбудсмен по защите прав мало-
го и среднего бизнеса Виктор Ермаков.

— Уже сейчас видно, что список по-
страдавших отраслей можно расши-
рять. Вся бизнес-цепочка связана меж-
ду собой. Конечно, после трёх месяцев 
потребуется продлевать налоговые 
каникулы снова. Сейчас речь не идёт 
о том, сколько следует собрать с ком-
паний. Задача заключается в удер-
жании компаний на рынке, — сказал 
он «Известиям».

При этом не все бизнесмены могут 
воспользоваться предложенными ме-
рами. Как пояснил «Известиям» прези-
дент Союза арендаторов и предприни-
мателей Андрей Бунич, от компаний 
периодически поступают жалобы 
на банки, которые требуют доказа-
тельства прав на льготы.

В одном опрошенные эксперты со-
шлись: господдержку получится пре-
кратить только после восстановления 
потребительского спроса. Однако про-
гнозировать, когда это случится, никто 
не решается.

Спасательный друг
Почему важны отношения Москвы и Сухума

Новости  

Передавайте ответ
Как Москва реагирует на меры Евросоюза из-за Навального

Екатерина Постникова, 
Наталия Портякова

С анкции России в ответ на европей-
ские рестрикции из-за ситуации 

с Алексеем Навальным — логичный шаг. 
С такой оценкой российских мер высту-
пили в Совете Федерации. Там не ис-
ключили, что история с ограничения-
ми на этом не закончится — от ЕС можно 
ждать новых мер. Параллельно Рос-
сия выражает претензии по поводу той 
роли, которую в «деле Навального» игра-
ет ОЗХО. Москва уже давно обвиняет ор-
ганизацию в ангажированности, а теперь 
и вовсе допускает свой выход из неё.

�� ЛОГИЧНАЯ РЕАКЦИЯ

Россия ввела санкции в ответ на меры 
Евросоюза из-за ситуации с Алексеем 
Навальным. Об этом 12 ноября заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров на пресс-
конференции, которую он провёл для 
российских и иностранных журнали-
стов. Меры направлены на представите-
лей администраций Германии и Франции.

— Поскольку локомотивом этих санк-
ций ЕС в связи с Навальным была Гер-
мания, так как эти санкции прямо за-
трагивают руководящих сотрудников 
администрации президента РФ, наши 
ответные санкции будут зеркальными, — 
сказал шеф российской дипломатии, от-
метив, что о них Москва скоро уведомит 
Берлин и Париж.

При этом, по словам Сергея Лавро-
ва, Россия не исключает версию, при 
которой Алексея Навального отрави-
ли либо на территории ФРГ, либо в само-
лёте по пути в Берлин, где его 22 августа 
поместили в клинику Charite. Ведь рос-
сийские врачи отравляющих веществ 
в организме политика не обнаружили, 
отметил министр.

В СФ реакцию России считают аб-
солютно логичной. Как заявил «Извес-
тиям» глава комитета СФ по между-
народным делам Константин Косачёв, 
действия германских и французских 
партнёров «не выдерживают критики».

— Не имея на руках доказательств, 
не дожидаясь результатов расследо-
вания, такого рода карательные реше-
ния абсолютно точно были приняты 
с целью оказать политическое давление 
на те следственные структуры, которые 
разбираются с этим прискорбным слу-
чаем, — сказал «Известиям» сенатор.

Свои санкции ЕС вместе с Велико-
британией ввёл в октябре. Они затрону-
ли шесть высокопоставленных россий-

ских лиц и одну организацию, которых 
обвинили не в отравлении, но в «побуж-
дении и поддержке» тех, кто это отрав-
ление совершил. В чёрный список вош-
ли директор ФСБ Александр Бортников, 
первый замглавы АП Сергей Кириенко, 
глава управления президента по вну-
тренней политике Андрей Ярин, пол-
пред президента в СФО Сергей Меняйло, 
заместители министра обороны Алек-
сей Криворучко и Павел Попов, а также 
Государственный научно-исследова-
тельский институт органической химии 
и технологии, участвовавший в ликви-
дации химоружия. Участникам списка 
запрещён въезд в ЕС, а их активы, а так-
же средства организации в Европе, если 
таковые имеются, заморожены.

В СФ не исключают: санкционная 
история со стороны ЕС может получить 
продолжение. Не для того вся эта про-
вокация затевалась, чтобы её останав-
ливать на полдороге, подытожил Кон-
стантин Косачёв.

Навального госпитализировали 
в Омске 20 августа. Два дня спустя его 
перевезли для лечения в Берлин. В на-
чале сентября Германия заявила, что 
против него якобы применили нервно-
паралитическое вещество из группы 
«Новичок». По данным ФРГ, эти данные 
подтвердили лаборатории во Франции 
и Швеции. Позднее с аналогичным заяв-
лением выступила Организация по за-
прещению химоружия (ОЗХО) в Гааге.

�� ДЕЛА ЖДУТ

Москва неоднократно заявляла о го-
товности сотрудничать в расследова-
нии, однако, чтобы возбудить уголовное 
дело, ей необходимо получить пробы 
Алексея Навального от Берлина. Гер-
мания эти анализы не передаёт, объяс-
няя, что для такого шага ей нужно со-
гласие пострадавшего. В последний раз 
Сергей Лавров обсуждал этот вопрос 
с немецким коллегой Хайко Маасом 
5 ноября — тогда он в очередной раз на-
звал позицию Берлина неприемлемой. 
На пресс-конференции глава МИД РФ 
подчеркнул: Генпрокуратура РФ напра-
вила Германии пять обращений, по его 
словам, Берлин пообещал передать ка-
кие-либо материалы, только если в РФ 
возбудят уголовное дело.

Собеседник «Известий» в политиче-
ских кругах ФРГ рассказал, что все рос-
сийские запросы приняты и в рамках 
механизмов правовой помощи Берли-
ну нужно время на проверку. При этом 
он обратил внимание на то, что Герма-

ния уже больше года ждёт от РФ отве-
та по своим 15 запросам.

В этом конфликте России с западны-
ми странами лежит ключевое проти-
воречие: Москва настаивает, что «дело 
Навального» — вопрос двусторонний, 
Берлин — что его надо рассматривать 
на многосторонней площадке, в ОЗХО. 
И это ключевое расхождение, из-за ко-
торого расследование за последние три 
месяца, по сути, так и не началось.

В технический секретариат ОЗХО 
Москва направила такое же обраще-
ние, как и в ФРГ.

— В ответ на наши многочисленные 
вопросы по поводу происходящего во-
круг Алексея Навального нас неизмен-
но направляли из ОЗХО в Берлин, Париж 
и Стокгольм, а там — в обратном направ-
лении, — говорится на сайте МИД РФ. — 
<...> Словом, налицо круговая порука 
в евроатлантическом исполнении с при-
влечением политически ангажирован-
ного руководства некогда весьма авто-
ритетной и независимой ОЗХО.

Ещё в сентябре с призывом к России 
провести расследование по этому во-
просу в Совбезе ООН выступили пред-
ставители США, Бельгии, Великобрита-
нии, ФРГ и Эстонии. Однако официально 
вопрос на этой площадке не обсужда-
ется до сих пор. В интервью «РИА Но-
вости» 12 ноября постпред РФ при ООН 
Василий Небензя допустил, что Москва 
может сама поставить эту тему на об-
суждение в Совбезе, также отметив, что 
проводить сейчас «какие-то заседания 
было бы преждевременно».

Что касается ситуации в ОЗХО, 
то её постпред назвал «странной». 
По словам Василия Небензи, для её про-
яснения Москва пригласила миссию ор-
ганизации посетить Россию — сейчас 
согласовываются условия такого визи-
та. При этом он не исключил, что, если 
ОЗХО «совсем потеряет всякий автори-
тет и станет просто местом для штам-
повки решений по неугодным режимам», 
РФ может и вовсе выйти из организации.

— Перед Россией дилемма: либо она 
остаётся в организации, где за её же 
деньги создаётся конфликтная атмо-
сфера, либо она просто перестаёт пла-
тить и выходит из неё, — пояснил глава 
центра военно-политических исследо-
ваний МГИМО Алексей Подберёзкин.

По оценке эксперта, проводить 
в ОЗХО объективное расследование 
ситуации с Навальным никто не будет. 
А потому ждать, что Россия получит 
от организации непредвзятый отклик, 
не стоит, подытожил он.

« ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ГОДЫ СИСТЕ-
МА МВД ОБРОС-

ЛА ЛИШНИМИ ПОДРАЗДЕ-
ЛЕНИЯМИ. ПРИ ЭТОМ НА 
ИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ЗАТРА-
ЧИВАЮТСЯ КОЛОССАЛЬ-
НЫЕ СРЕДСТВА. И СЕЙЧАС 
ИМЕННО ЭТИ «НАРОСТЫ» 
НАДО РЕФОРМИРОВАТЬ

« СИТУАЦИЯ ПО-
ПРЕЖНЕМУ 
СЛОЖНАЯ. МА-

ЛОМУ И СРЕДНЕМУ БИЗ-
НЕСУ, ЧТОБЫ СНИЗИТЬ 
ИЗДЕРЖКИ И ВОССТАНО-
ВИТЬСЯ, ТРЕБУЕТСЯ ДО-
ПОЛНИТЕЛЬНАЯ ПОМОЩЬ 
ГОСУДАРСТВА

Дмитрий Лару

Р азвитие туризма — одно из наибо-
лее перспективных направлений для 

отношений Москвы и Сухума. Об этом 
Владимир Путин заявил во время встре-
чи с абхазским коллегой Асланом Бжа-
нией. Эксперты считают, что создание 
отелей на побережье Чёрного моря мо-
жет придать импульс для появления но-
вой транспортной и аграрной инфра-
структуры, а также восстановления 
достопримечательностей. В целом 
экономика Абхазии во многом зави-
сит от РФ. По словам Владимира Пути-
на, более 70% всего оборота республи-
ки приходится на Россию. Тем не менее 
в отношениях двух стран важен не толь-
ко экономический аспект. В случае 
ухудшения ситуации в области безопас-
ности в регионе Закавказья, в том чис-
ле и из-за расширения НАТО, абхазская 
территория может сыграть важную роль 
с точки зрения геополитики.

�� ТУРИСТИЧЕСКИЙ ШАНС

В эпоху коронавируса переговоры Вла-
димира Путина с зарубежными лиде-
рами стали большой редкостью. Так, 
28 сентября Сочи посетил уже бывший 
президент Киргизии Сооронбай Жээн-
беков, ушедший в отставку после не-
давних протестов в среднеазиатской 
республике. На берегу Чёрного моря 
в этом году российский лидер также 
встречался с главой Белоруссии Алек-
сандром Лукашенко. Многие руково-
дители стран постсоветского регио-
на присутствовали на параде Победы, 
который из-за вируса был перенесён 
на 24 июня. Но зарубежные поездки 
глава РФ в нынешней ситуации отло-
жил до лучших времён.

На этом фоне переговоры с Асланом 
Бжанией, вступившим в должность 
президента Абхазии в апреле 2020-го, 
можно без преувеличения считать не-
большой сенсацией. Для республики 
Россия, безусловно, остаётся главным 
партнёром: более 70% всего её эконо-
мического оборота приходится на РФ, 
подчеркнул Владимир Путин.

— У нас есть очень значимые направ-
ления сотрудничества, я уже не говорю 

про туризм, но есть и другие составля-
ющие: сельское хозяйство, телекомму-
никации, — заявил президент.

Россия поставляет в Абхазию про-
дукты питания, минеральное топливо 
и нефтепродукты, фармацевтическую 
и химическую продукцию, а также ма-
шины и различное оборудование. Что 
касается импорта из Абхазии в РФ, 
то здесь главное место занимают ово-
щи, фрукты и винодельческая продук-
ция. Однако роль Москвы для республи-
ки гораздо шире. Так, в нынешнем году 
по линии российской инвестиционной 
программы в Абхазии завершат строи-
тельство 48 объектов, включая, к при-
меру, сферу транспортной и электросе-
тевой инфраструктуры, водоснабжения 
и обращения с отходами.

С привлечением российских денег 
также осуществляется строительство 
социальной инфраструктуры. В част-
ности, речь идёт об общеобразова-
тельной школе в Гагре, детском саде 
в Новом Афоне и больнице в городе 
Ткуарчал. Стоит отметить, что в рам-
ках реализации инвестпрограммы 
на 2017–2019 годы было в общей слож-
ности построено и реконструировано 
свыше 150 объектов, включая здания 
Абхазского государственного универ-
ситета и Верховного суда.

Во время пандемии, когда для рос-
сиян оказались недоступны мно-
гие европейские пляжи и излюблен-
ные восточноазиатские курорты, 
1 августа свои границы открыла Аб-
хазия. Причём для посещения этой 
страны не нужно было сдавать тест 
на COVID-19. Этим не преминули вос-
пользоваться более 600 тыс. россий-
ских туристов.

— Абхазия — это большое по протя-
жённости черноморское побережье. 
Не имея собственных средств для раз-
вития надлежащей курортно-туристи-
ческой инфраструктуры, республика 
может быть интересна российскому 
бизнесу. Возможности для экономи-
ческого сотрудничества в этом на-
правлении достаточно широкие, — за-
явил «Известиям» эксперт РИСИ Аждар 
Куртов. — Туристический бизнес — это 
не просто гостиницы и обслуживаю-
щий персонал в отелях. Если будет 

интерес российского бизнеса к соз-
данию отелей на побережье, то это 
станет толчком для развития транс-
портной и аграрной инфраструктуры, 
а также, например, восстановления до-
стопримечательностей. К этому все-
му может быть привлечён российский 
строительный бизнес.

Тем не менее в этом отношении 
у Москвы есть конкурент  — Анка-
ра. По словам политолога, турецкие 
компании очень активно работают 
на постсоветском пространстве. При 
этом у Абхазии всегда были развитые 
отношения с Турцией в силу истори-
ческих факторов, добавил эксперт. 
Во время присоединения различных 
территорий к царской империи было 
распространено мухаджирство — мас-
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Рост изобилия
A Однако самые высокие шан-

сы быть принятыми имеют 
предложения «Единой России», кото-
рая, как сообщили «Известиям» в пар-
тии, провела предварительные кон-
сультации с кабмином.

— Для нас при разработке поправок 
главной стала их социальная направ-
ленность. Все они были очень серьёз-
но проработаны с правительством 
и регионами и направлены на реше-
ние конкретных проблем граждан, 
а также на защиту их прав, — рас-
сказал «Известиям» первый зампред 
фракции «Единой России» Адальби 
Шхагошев.

По его словам, речь идёт о выделе-
нии дополнительных средств на улуч-
шение инфраструктуры и качества 
жизни людей на селе и в городах, о про-
грамме переселения из аварийного 
жилья, а также о решении проблемы 
«цифрового неравенства»: обеспече-
нии связью и интернетом малых насе-
лённых пунктов. Для реализации этих 
изменений потребуется 14 млрд руб-
лей. По мнению единороссов, в мас-
штабах бюджета эта сумма некри-
тична.

Как выяснили «Известия», ЛДПР 
также провела консультации с пра-
вительством. Партия представит по-
правки по трём блокам: национальная 
экономика, социальная политика и по-
мощь субъектам.

— Мы предлагаем дополнительно на-
править 50 млрд рублей на межбюд-
жетные трансферты регионам, ко-
торые получали деньги из-за COVID 
в этом году. Эту помощь надо сохра-
нить. 64 млрд рублей — на экономи-
ческое развитие, в том числе на под-
держку промышленности, сельского 
хозяйства, малого и среднего бизне-
са, — пояснил «Известиям» предста-
витель фракции, первый зампред ко-
митета по бюджету и налогам Сергей 
Катасонов.

В социальной сфере, по его словам, 
важно заложить в бюджете дополни-
тельные 10 млрд рублей на субсидии 
по оплате населением ЖКУ и выпла-
ты медработникам, а также ещё бо-
лее 14 млрд рублей зарезервировать 
на различные субсидии, включая мат-
капитал.

— Наши поправки касаются уве-
личения финансирования соцсферы, 
поддержки отдельных отраслей про-
мышленности, стимулирования меди-
цинских работников, которые борются 
с коронавирусом, а также выделения 

средств на лечение от него. Кроме 
того, мы предлагаем повысить зарпла-
ты учителям, которые работают в ус-
ловиях удалёнки, и выделить деньги 
на поддержку гражданской авиации, 
особенно самолётостроения, — рас-
сказал «Известиям» первый зампред 
фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов.

В КПРФ считают необходимым 
увеличить финансирование про-
граммы сельских территорий, а так-
же дополнительно выделить сред-
ства на развитие реального сектора 
экономики, субсидирование авиапе-
релётов на Дальний Восток и пересе-
ление с Крайнего Севера. Кроме того, 
коммунисты хотят усилить поддерж-
ку здравоохранения и региональных 
бюджетов.

— Но вряд ли наши поправки будут 
приняты, только если что-то по ме-
лочам. Всё уже предрешено «Единой 
Россией»,  — пояснил «Известиям» 
член фракции, глава комитета по ре-
гиональной политике Николай Хари-
тонов.

�� БЮДЖЕТНОЕ ОДЕЯЛО

В Общественной палате, которая на-
правила в Госдуму своё заключение 
на проект бюджета, серьёзным его не-
достатком называют сокращение фи-
нансирования нацпроектов.

«Объёмы финансового обеспе-
чения большинства национальных 
проектов подверглись существен-
ным секвестрам. Участники обще-
ственной экспертизы особое внима-
ние акцентировали на том, что отказ 
от реализации этих мер либо их со-
кращение с высокой вероятностью 
будет негативно воспринято обще-
ством», — говорится в заключении 

ОП, которое имеется в распоряже-
нии «Известий».

В документе подчёркивается, что 
это может привести к невыполнению 
целей, которые поставил президент 
России: увеличение численности на-
селения страны, повышение уровня 
жизни граждан, создание комфорт-
ных условий для их проживания. В свя-
зи с этим общественники предлагают 
скорректировать бюджетное прави-
ло, чтобы дать возможность дополни-
тельно использовать средства ФНБ. 
Тем более что, по оценкам правитель-
ства, к 2023 году его объём достигнет 
12,6 трлн рублей.

Первый вице-президент бизнес-
ассоциации «Опора России», эксперт 
ОНФ Владислав Корочкин назвал пред-
ложение Общественной палаты логич-
ным.

— Всё просто, в ФНБ есть деньги, ко-
торые можно использовать в различ-
ных чрезвычайных случаях. В данный 
момент именно такой случай. Для того 
чтобы дать правильный импульс раз-
витию экономики, часть средств впол-
не можно было бы потратить, — пояс-
нил он «Известиям».

С этой точкой зрения согласен 
эксперт Финансового университета 
при правительстве РФ Игорь Юшков. 
По его мнению, и за майские указы, 
и за нацпроекты, и за восстановле-
ние экономики после пандемии раз-
личным министерствам придётся 
отчитываться. Каждый тянет бюд-
жетное одеяло на себя, а денег на всё 
не хватает. Поэтому в условиях кри-
зиса за эти средства будет очень 
жёсткая конкуренция, считает экс-
перт. Он также допускает, что Мин-
фин в сложившейся ситуации не по-
нимает, с выполнения каких задач 
нужно начинать.

В Минфине на просьбу «Известий» 
прокомментировать предложения 
ОП и фракций заявили, что прини-
мать решение о том или ином изме-
нении будет парламент.

— Поправки к проекту бюджета 
на предстоящую трёхлетку вносят-
ся в ответственный комитет — коми-
тет Госдумы по бюджету и налогам. 
Итоговое решение о поправках при-
нимает Госдума на пленарном засе-
дании во время рассмотрения проек-
та бюджета во втором чтении. Таким 
образом, именно Госдума, а не Мин-
фин принимает или отклоняет по-
правки, — сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Пройти протест
A С опаской и недоверием 

люди возвращаются в свои 
дома. По разным оценкам, до 100 тыс. 
человек были вынуждены бежать 
в Армению.

Сейчас перед руководством НКР 
стоит непростая задача убедить лю-
дей отправиться домой и восстанав-
ливать разрушенную войной инфра-
структуру и быт. Местные жители, 
с которыми «Известиям» удалось по-
общаться в Ереване, рассказали, что 
после прихода в регион российских 
миротворцев страх отступает. Воен-
ные продолжают разворачивать ми-
ротворческую миссию и 12 ноября уже 
вошли в Степанакерт.

— Мы давно их ждали. Русские 
не дадут нас убить, — сдерживая сле-
зы, выдавливает из себя Маринэ.

В какой-то момент она больше 
не может говорить и показывает фо-
тографию старшего сына. Он погиб, 
и она на плохом русском пытается глу-
бинным криком убедить то ли себя, 
то ли меня, что рада прекращению 
войны, но прежнюю жизнь не воро-
тишь, как и её «мальчика». Она не в си-
лах протестовать. Её не интересуют 
линии разграничения, километры 
территорий и геополитические рас-
клады на Южном Кавказе. Ей хочет-
ся назад в свой огород и свою семью. 
И у неё только один вопрос: почему 
это не закончилось раньше, да ещё 
и такой ценой? Цена — вовсе не со-
глашение, из-за которого бурлит вся 
Армения, её цена — ребёнок. И таких 
не вернувшихся с фронта детей тыся-
чи по обе стороны войны — в Армении 
и в Азербайджане.

�� «МАТЬ, ЗАЧЕМ ТЫ КРИЧИШЬ»

Между тем в Ереване полным ходом 
разворачивается политический кри-
зис. Оппозиция призывает Никола Па-
шиняна уйти в отставку, премьер ни-
куда не собирается, а его сторонники 
пока молчаливо поддерживают гла-
ву правительства, уверяя, что готовы 
выйти за него на улицу. Однако сейчас 
город принадлежит оппозиции и си-
ловикам.

12 ноября в столице Армении про-
шло сразу два митинга оппозиции. 
При этом они действовали не в связ-
ке и даже были агрессивно настрое-
ны друг к другу. Днём у Ереванского 
оперного театра на площади Свобо-
ды собрались активисты радикаль-
ной оппозиционной организации 
«Учредительный парламент» Жирай-
ра Сефиляна. По мнению собравших-

ся, «Пашинян подписал бумажульку, 
которую его никто не уполномочил 
подписывать».

— Мы не против власти. Мы про-
тив бумажульки. Я специально гово-
рю «бумажулька», чтобы вы понима-
ли наше отношение к ней, — сказал 
«Известиям» один из заводил митин-
гующих.

— Пашинян должен уйти, бумажуль-
ку мы исполнять не будем и вернём Ка-
рабах, — подхватил другой.

Стражи порядка довольно бы-
стро взяли около 200 оппозиционе-
ров в кольцо. Справедливости ради, 
силовики вначале предложили со-
бравшимся разойтись, но те в ответ 

предложили разойтись полиции. И по-
лиция тут же разошлась — площадь 
была зачищена минут за 15 под гром-
кие крики протестующих. Особен-
но сильно кричала женщина с двумя 
детьми. Она даже не побоялась тол-
кнуть стража правопорядка в крас-
ном берете, но двухметровый мужчи-
на устоял, а потом на всякий случай 
отошёл в сторону — женщин силовики 
не трогали. И хотя она кричала на ар-
мянском, понять её речь труда не со-
ставило — слишком знакомые русско-
му уху слова неслись в адрес людей 
в форме.

— Мужа её задержали, а она им го-
ворит, что мужа надо вернуть, а их са-
мих посадить, — в двух словах пере-
вёл наблюдавший за происходящим 
армянин.

На этой акции, по данным МВД, 
задержали около 60 человек. Одна-
ко основное действие разворачива-
лось у Института древних рукописей 
Матенадаран. Там своих сторонников 
собрали представители 17 оппозици-
онных партий.

— 17 — это для красоты, на самом 
деле реальных партий тут четыре-
пять, остальные — одно название, — 
сказал «Известиям» один из участ-
ников протеста.

В отличие от предыдущего митин-
га, этот полиция разгонять не спе-
шила, хотя и сопровождала на каж-
дом шагу. Активистам даже удалось 
пройти маршем, преградив движе-
ние автомобилей, от Матенадара-
на до здания Службы национальной 
безопасности, а затем завершить ше-
ствие всё у той же Оперы. Основны-
ми лозунгами в этот вечер стали: «Па-
шинян — предатель!», «Шуши — наш!» 
и «Арцах» (самоназвание Нагорно-
го Карабаха). Впрочем, во время ше-
ствия от Матенадарана до Оперы 
больше всего запомнилась женщина 

70 лет, кричавшая так, что даже умол-
кал хор «Никол — предатель!». Её энер-
гия и напор были достойны, пожалуй, 
лучших мужей французской револю-
ции. Вопросы у женщины были к по-
лиции, она даже несколько раз пы-
талась ударить сопровождающих 
колонну силовиков.

— Мать, зачем ты кричишь?  — 
скромно улыбаясь, обратился к жен-
щине один из молодых полицейских.

Он аккуратно приобнял её и уч-
тиво попросил успокоиться. Но она 
лишь стукнула его в плечо, вырвалась 
и повторила всё то, что говорила уже 
минут 20, лично ему.

— Что она кричала? — спрашиваю 
у стража правопорядка.

— Ничего, — устало улыбнулся он.
— Она ему кричала: полиция долж-

на быть с народом, говорила, зачем 
Никола защищаете, — пояснил один 
из протестующих.

Любопытно, что никто из них так 
и не смог ответить на вопрос, что де-
лать с соглашением о прекращении 
огня и российскими миротворца-
ми. Основное требование — отстав-
ка Пашиняна, «который предал». Уже 
у здания Оперы полиция, по тради-
ции призвав всех разойтись, начала 
задержания.

�� «ПОБЕДИМ»

В Ереване сейчас небывалое коли-
чество флагов Армении и Караба-
ха. Они свисают из окон домов, при-
клеены на столбы и двери магазинов, 
нарисованы на стенах, расставлены 
по городу. На площади Республики, 

где находится правительство, также 
разместили огромный флаг.

— А что на нём написано? — инте-
ресуюсь у двух пожилых армян, си-
дящих на лавочке напротив.

— Ты что, ещё читать не научился? 
Там написано: «Победим». Победим, 
понимаешь? По всему городу напи-
сано: «По-бе-дим». Писать они нау-
чились. А вообще пора уже написать 
«Про...играли». Мудрый армянский на-
род всё проиграл. Мы сами всё прои-
грали, сами, — не сдерживая эмоций, 
сказал один из них.

У здания парламента между тем 
днём дежурила группа из 20 человек, 
о чём-то активно разговаривавшая 
с полицией. Многие были в военной 
форме. Мужчина с тяжёлым взглядом 
сразу попросил не снимать.

— Мы за Никола. Мы воевали, 
мы знаем, что там было. Те, кто сейчас 
выходит против Пашиняна, просто 
не понимают, что произошло. Хоро-
шо, что пришли русские, мы рады рус-
ским, жаль, что миротворцы не приш-
ли раньше, — сбивчиво говорил один 
из собравшихся.

По их мнению, хотя соглашение 
о прекращении огня «кошмарное для 
Армении», Россия действительно по-
могла остановить войну, и теперь 
в Карабахе с приходом миротворцев 
будет тихо.

�� ВОПРОС СТАТУСА

Никол Пашинян 12 ноября обратился 
к нации. По словам премьера, он пре-
красно понимал, что, подписывая со-
глашение, поставит под угрозу свою 

жизнь, но «важнее было сохранить 
жизнь 25 тыс. наших солдат». Подать 
в отставку было бы дезертирством, 
соглашение не решает проблему Ка-
рабаха, но прекращает войну, рос-
сийские миротворцы обеспечат без-
опасность жителей НКР, обратился 
к народу Никол Пашинян.

Он также подчеркнул, что сейчас 
общая задача — обеспечить стабиль-
ность в стране и не позволить ей оку-
нуться в хаос. По мнению премьера, 
после завершения войны встаёт во-
прос о статусе Карабаха, и сейчас для 
его международного признания по-
явились условия. Как заявил глава 
МИД РФ Сергей Лавров, ставить ис-
кусственные сроки для определения 
статуса этого региона неправильно. 
Главное — вначале понять, насколько 
будут соблюдаться права всех групп 
населения на этих территориях.

По мнению армянского политолога 
Эдгара Хачатряна, в стране уже разраз-
ился серьёзный политический кризис, 
но его исход предсказать невозможно. 
Оппозиция недовольна условиями за-
ключения соглашения, однако у Нико-
ла Пашиняна пока есть два союзника 
для того, чтобы удержаться у власти, 
пояснил «Известиям» эксперт.

— Во-первых, ему верны силови-
ки. Во-вторых, у его партии «Мой 
шаг» большинство в парламенте. Ещё 
какое-то время ситуация будет раз-
виваться, но через несколько дней 
станет понятно, в какую сторону она 
качнётся, — сказал политолог.

Кризис в Армении довольно се-
рьёзный, но движение ещё не очень 
массовое, рассказал «Известиям» по-
литолог Грант Микаелян. По его мне-
нию, потенциально протест будет ра-
сти, поскольку уровень недовольства 
высок.

— Подписанное соглашение ис-
ходя из соцопросов, которые у нас 
были до войны, готовы были поддер-
жать примерно 0% населения. Сей-
час большинство ещё не понимает, 
что произошло. Когда пройдёт пер-
воначальный шок, когда люди поймут 
положение на карте, когда будут воз-
вращаться с фронта, сдерживать си-
туацию будет сложно. Тем не менее 
сказать, как будут разворачиваться 
события, пока нельзя, — подчеркнул 
эксперт.

Между тем оппозиция намерена 
вновь вывести людей на улицы в пят-
ницу, 13 ноября. И пока политическая 
ситуация в Армении кажется тупи-
ковой, Карабах начинает потихонь-
ку учиться жить дальше.

Спасательный друг
Почему важны отношения Москвы и Сухума

 Новости

« МЫ ПРЕДЛАГА-
ЕМ ДОПОЛНИ-
ТЕЛЬНО НАПРА-

ВИТЬ 50 МЛРД РУБЛЕЙ НА 
МЕЖБЮДЖЕТНЫЕ ТРАНС-
ФЕРТЫ РЕГИОНАМ, КОТО-
РЫЕ ПОЛУЧАЛИ ДЕНЬГИ 
ИЗ-ЗА COVID В ЭТОМ ГОДУ. 
ЭТУ ПОМОЩЬ НАДО СО-
ХРАНИТЬ

« МЫ ЗА НИКОЛА. МЫ ВОЕВАЛИ, ЗНАЕМ, ЧТО ТАМ 
БЫЛО. ТЕ, КТО ПРОТИВ ПАШИНЯНА, НЕ ПОНИМАЮТ, 
ЧТО ПРОИЗОШЛО. ХОРОШО, ЧТО ПРИШЛИ РУССКИЕ, 

МЫ РАДЫ, ЖАЛЬ, ЧТО МИРОТВОРЦЫ НЕ ПРИШЛИ РАНЬШЕ

совое переселение мусульман из нему-
сульманских стран в мусульманские. 
В результате этого в Турции сейчас 
проживает большая диаспора с Се-
верного и Южного Кавказа, в том чис-
ле из Абхазии.

�� ОСОБАЯ ЦЕННОСТЬ

В непростое время Москва оказыва-
ет относительно молодой республи-
ке и медицинскую помощь. В част-
ности, в октябре из Ставропольского 
края в Сухум прибыл мобильный мно-
гопрофильный госпиталь российского 
Минобороны. Его развернули на тер-
ритории пансионата «Айрат». Россий-
ские врачи также работают в «красной 
зоне» гудаутской больницы, подчерк-

нул Владимир Путин. Общее количе-
ство выявленных случаев коронави-
руса в Абхазии на сегодняшний день 
превышает 4,8 тыс. человек.

Аслан Бжания, в свою очередь, на-
помнил, что руководство закавказской 
республики намерено реализовывать 
все договорённости с Россией. По его 
словам, это работает на укрепление го-
сударственности и суверенитета Абха-
зии. При этом он пригласил Владимира 
Путина посетить горную республику.

Сейчас Абхазию сложно назвать 
полноценным игроком на международ-
ной арене, так как её признают помимо 
России только Никарагуа, Венесуэла 
и Сирия, а также островное государ-
ство Науру. Тем не менее Москву и Су-
хум связывают союзнические отноше-

ния. Москва признала независимость 
Абхазии и Южной Осетии в 2008 году 
на фоне конфликта с Грузией. В 2014-
м между РФ и Абхазией был подписан 
договор о союзничестве и стратегиче-
ском партнёрстве. В п. 6 договора за-
фиксировано, что если одна из сторон 
подвергнется вооружённому нападе-
нию, то это будет рассматриваться как 
агрессия против обеих стран.

— Безусловно, союзнические отно-
шения важны на фоне политической 
турбулентности в Грузии. Тбилиси мо-
жет попытаться устроить реванш за ав-
густ 2008 года — только на этот раз без 
Михаила Саакашвили. Численность 
абхазской армии крайне ограничена. 
Речь идёт примерно о тысяче военнос-
лужащих, — заявил «Известиям» заве-
дующий отделом евразийской инте-
грации и развития ШОС Института 
стран СНГ Владимир Евсеев.

Несмотря на то что Абхазия вряд 
ли сможет помочь РФ в военном плане, 
её территория имеет геополитическую 
ценность. Особенно если учитывать 
постоянные стремления Грузии всту-
пить в НАТО. Полноценное членство 
в перспективе может привести к созда-
нию мощной военной инфраструкту-
ры на территории закавказской стра-
ны. К слову, госсекретарь США Майк 
Помпео посетит Грузию 17–18 ноября. 
Вряд ли стоит ожидать, что перегово-
ры с грузинским руководством обой-
дутся без обсуждения вопросов, свя-
занных с расширением блока. В случае 
появления в Закавказье новых баз Рос-
сия может ответить усилением своего 
присутствия. Сейчас на территории 
Абхазии находится 7-я российская во-
енная база в Гудауте.

По словам эксперта, Россия при 
необходимости сможет очень быстро 
нарастить группировку войск в Абха-
зии, в том числе и благодаря железно-
дорожному сообщению, через которое 
легко оперативно перебросить техни-
ку. Однако главная задача сейчас за-
ключается в повышении оперативной 
совместимости абхазской и россий-
ской армий. Поэтому необходимо ре-
гулярно проводить совместные уче-
ния и обучать коллег из республики, 
подытожил политолог.
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Всем бы в небо
A «Подготовка и оформле-

ние рейсов требуют колос-
сальных бюрократических издержек. 
Учитывая высокую трудоёмкость су-
ществующей процедуры для всех во-
влечённых сторон, включая органы 
государственной власти, существу-
ет большая потребность в выработ-
ке унифицированного и упрощённого 
решения», — отмечается в письме ев-
ропейских бизнес-ассоциаций.

Сложности, с которыми сталки-
вается в этой ситуации европейский 
бизнес, признал в беседе с «Известия-
ми» и ведущий авиационный специ-
алист Jet Partners Эльмар Мурадов.

— Есть огромное количество ком-
паний среднего и малого бизнеса, 
у которых практически нет возмож-
ности согласовать списки прилета-
ющих пассажиров, что не отменяет 
важности их задач и влияния на эко-
номику. И общее число сотрудни-
ков европейских компаний, которые 
не имеют возможности совершать пе-
релёты, может достигать нескольких 
тысяч в месяц, — заметил он.

Одним из способов облегчения 
доступа в Россию, по мнению евро-
пейских деловых ассоциаций, могло 
бы, в частности, стать предоставле-
ние при регистрации на рейс отрица-
тельного теста, сделанного в пред-
шествующие два рабочих дня. Всё 
это должно позволить отменить ре-
жим обязательной двухнедельной са-
моизоляции, которого иностранные 
специалисты, всё-таки изредка до-
бирающиеся до России, вынуждены 
придерживаться сейчас.

�� РЕДКИЕ ВЕЗУНЧИКИ

До коронавирусного кризиса дело-
вые поездки обеспечивали около 
трети общего объёма пассажирских 
перевозок между Россией и Европой. 
С весны туристические обмены упа-
ли практически до нуля, а деловой 
обмен, хотя и был возобновлён с ря-
дом «но», по-прежнему представляет 
собой каплю в море.

Пожалуй, самыми активными 
в плане возвращения в Россию сво-
их специалистов и бизнесменов 
оказались немцы. Как рассказали 
«Известиям» в Российско-герман-
ской внешнеторговой палате (ВТП), 
к настоящему моменту бизнес-ассо-
циации совместно с посольством ФРГ 
и авиакомпанией Lufthansa удалось 
организовать 19 спецрейсов, на бор-
тах которых в Россию смогли попасть 

1575 человек, включая 644 представи-
теля 276 предприятий, входящих в со-
став ВТП, и их родственников.

Активную работу по возвраще-
нию «своих» вели и итальянцы. Как 
рассказал «Известиям» президент 
ассоциации итальянских промыш-
ленников Confindustria Russia Эрне-
сто Ферленги, после закрытия границ 
между РФ и ЕС в общей сложности 
более 300 итальянских специалистов 
оказались «отрезаны» от России.

— В условиях всемирной неопре-
делённости, когда надо было в крат-
чайшие сроки принимать стра-
тегические решения, отсутствие 
управляющего звена на предприя-
тиях сыграло негативную роль. Бла-
годаря оперативному взаимодей-
ствию бизнеса и власти и личным 
усилиям посла Италии огромное чис-
ло итальянских специалистов полу-
чило возможность вернуться в Рос-
сию. Но ситуация остаётся сложной, 
и важно находить инструменты для 
реактивации деловых контактов, — 
заметил Эрнесто Ферленги, ставший 
одним из тех, кто подписал письмо 
от имени европейских бизнес-ассо-
циаций.

В начале ноября несколько тор-
гово-промышленных организаций 
Финляндии сообща обнародовали 
очередной барометр российско-фин-
ской торговли, который показал, что 
в условиях закрытой границы между 
двумя странами целому ряду компа-
ний пришлось понижать свои финан-
совые цели либо увеличивать сро-
ки выполнения намеченных планов. 
Из 300 опрошенных компаний, веду-
щих бизнес с Россией, более 40% за-
явили, что экспорт в РФ упал, а бо-
лее трети сообщили о сокращении 
импорта.

— Интерес к открытию границ есть 
и есть явная потребность в функцио-
нальном механизме. Отсутствие де-
ловых поездок в Россию в настоящее 
время является большим вопросом 
и препятствием для финских биз-
несменов и компаний. С начала пан-
демии границу с Россией пересек-
ли лишь 100–200 финнов, причём 
не только бизнесменов и инженеров 
со статусом ВКС, но и людей с двой-
ным гражданством и спортсменов. 
И для нас особенно важно возобнов-
ление соединения «Аллегро» (курси-
рующие между Хельсинки и Петер-
бургом поезда. — «Известия»), так как 
это главная транспортная артерия 
для работающих с Россией финских 
бизнесменов и компаний, — расска-
зал «Известиям» гендиректор Вос-
точного отделения финской промыш-
ленности Лаури Вейялайнен, также 
поставивший свою подпись под об-
ращением к российским и европей-
ским властям.

По данным Организации эко-
ном и че с ког о со т ру д н и че с т в а 
и развития, из-за распространения 
COVID-19 в первые шесть месяцев 
2020-го объём прямых иностранных 
инвестиций в мире рухнул на 50%, до-
стигнув минимального показателя 
за последние семь лет — $364 млрд. 
И, как уверены в бизнес-сообществе, 
переломить этот негативный тренд 
без упрощения правил передвиже-
ния для представителей бизнеса бу-
дет непросто.

�� ЭТО НАДО ВСЕМ

Возобновление регулярного авиа-
сообщения с Европой для деловых 
пассажиров — желание не одного 
лишь европейского бизнеса, а вза-
имная необходимость. По словам 
вице-президента Российского сою-
за промышленников и предприни-
мателей Сергея Мытенкова, прак-
тически у всех крупных и средних 
российских компаний есть партнё-
ры и контрагенты в Европе, а сырье-
вая база и производственные линей-
ки завязаны на неё. Однако получить 
рабочую визу в ЕС во время панде-
мии стало крайне сложно, равно как 
и «пробиться» туда, даже имея на ру-
ках все необходимые документы.

— Очное общение также остаёт-
ся важным для российского бизне-
са. Не всё можно посмотреть и обсу-
дить в онлайне: работу той или иной 
производственной линии необходи-

мо оценивать вживую. Поэтому, ко-
нечно, российский бизнес заинтере-
сован в том, чтобы активизировать 
деловое общение, — признал он в раз-
говоре с «Известиями».

Схожее мнение выразил и Эльмар 
Мурадов, отметивший, что многие 
сферы экономики по-прежнему тре-
буют присутствия на местах высоко-
квалифицированных специалистов.

— За месяцы ограничений мы стал-
кивались с необходимостью вывоза 
в Европу не только руководящего 
состава, но и технического персона-
ла для решения неотложных задач 
на производстве. Российский бизнес 
реализует в Европе ряд крупных про-
ектов в сфере энергетики, транспор-
та и торговых отношений, и каждый 
день простоя ведёт к срывам сроков 
и неустойкам, — пояснил он.

На фоне замедления экономиче-
ских темпов из-за пандемии и в Рос-
сии, и в Европе власти обеих сторон 
наверняка должны разделять на-
строй бизнес-сообщества на воз-
обновление деловых поездок. Од-
нако, как дали понять «Известиям» 
в пресс-службе Еврокомиссии, лю-
бой пересмотр текущих ограни-
чений на въезд будет основывать-
ся на оценке ситуации в области 
здравоохранения. А она пока не са-
мая оптимистичная как в Европе, 
так и в России. «Известия» запроси-
ли по этим вопросам правительство. 
Но так или иначе, опыт азиатских 
стран, заметно пригасивших распро-
странение коронавируса и частично 
приоткрывших свои границы, сви-
детельствует: при улучшении эпи-
демиологической обстановки спе-
циалисты и представители бизнеса 
становятся первыми, кому власти от-
крывают зелёный коридор.

Анна Устинова

В России предложили создать пред-
приятие — аналог авиакомпании, 

которая будет эксплуатировать отече-
ственные беспилотники. Эта структура 
могла бы выполнять авиаработы, пе-
ревозки для организаций и ведомств. 
Об этом «Известиям» рассказали в ра-
бочей группе НТИ «Аэронет». На про-
ект требуется 24 млрд рублей бюд-
жетных средств. Создание оператора 
беспилотников с госучастием позво-
лит ускорить разрешение пока запре-
щённых полётов тяжёлых дронов — 
«аэрогазелей» — хотя бы там, где риск 
от аварии или нештатного поведения 
минимален, полагают эксперты.

�� ПИСЬМО ПРИЛЕТЕЛО

Рабочая группа Национальной тех-
нологической инициативы (НТИ) 
«Аэронет» предложила создать еди-
ного заказчика для беспилотных 
авиационных систем (БАС). Он бу-
дет эксплуатировать отечествен-
ные беспилотники, владеть необхо-
димой инфраструктурой, оказывать 
услуги на коммерческой основе — вы-
полнять авиационные работы, а так-
же осуществлять перевозки для ор-
ганизаций и ведомств. Об этом 
«Известиям» рассказал заместитель 
руководителя рабочей группы НТИ 
«Аэронет» Павел Булат. Новую струк-
туру предложили создать в форме 
автономной некоммерческой орга-
низации и назвать «Российские бес-
пилотные авиационные системы» 
(АНО «РОБАС»).

— Мы внесли предложение до кон-
ца 2020  года создать в России за-
казчика беспилотных летательных 
аппаратов — своего рода аналог го-
сударственной авиакомпании, экс-
плуатирующей только отечественные 
самолёты. Мы предлагаем крупным 
корпорациям, которые заинтересова-
ны в применении транспортных бес-
пилотников, объединиться и создать 
АНО «РОБАС» при участии государ-
ства, — отметил Павел Булат.

По его словам, среди учредителей 
АНО могут быть «Почта России», Объ-
единённая авиастроительная корпо-
рация (ОАК), «Росатомфлот», «Рос-
нефть», «Росгеология». Всем этим 
компаниям нужны экстренные пере-
возки, поставки грузов, базирование 
на кораблях в Арктике, пояснил спе-
циалист.

В «Почте России» изучают техни-
ческие и экономические параметры 
проектов по доставке с помощью бес-
пилотных авиационных систем, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе 
организации. Использование дро-
нов для перевозки тяжёлых грузов 
на большие расстояния, а лёгких ап-

паратов для доставки на последней 
миле может улучшить логистику и ка-
чество клиентского сервиса. На во-
прос о готовности принять участие 
в проекте в компании не ответили.

В ОАК, «Росатомфлоте», «Роснеф-
ти» и «Росгеологии» не ответили на за-
просы «Известий».

В Минтранс пока не поступали ма-
териалы о создании АНО «РОБАС», со-
общили в пресс-службе ведомства. 
В Росавиации сказали, что создание 
единого заказчика для беспилот-
ных авиационных систем не входит 
в их компетенцию. В Госкорпорации 
по организации воздушного движе-
ния отказались от комментариев.

В «Ростелекоме» сообщили «Извес-
тиям», что к проекту не привлечены, 
но считают трендом применение бес-
пилотников. Оператор поддержива-
ет снятие регуляторных барьеров 

и введение особых режимов для БАС 
не только на малонаселённых или 
безлюдных территориях, но и в горо-
дах. В «Ростелекоме» считают важ-
ным создать полигон для беспилотни-
ков, позволяющий на одной площадке 
объединить отраслевых потребите-
лей и разработчиков, предоставить 
доступ к технологии, выявить акту-
альные задачи бизнеса и предложить 
практические решения.

В «Ростехе» не ответили на запрос, 
а в «Росатоме» не стали комментиро-
вать рабочие документы.

На создание и операционную дея-
тельность АНО «РОБАС» потребует-
ся 24 млрд рублей госфинансирова-
ния в ближайшие три года, указано 
в пояснительной записке к проекту. 
В 2021-м — 3 млрд рублей, в 2022-м — 
9 млрд и в 2023 году — 12 млрд рублей. 
Такой объём средств необходим для 
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Игра на опережение
Как «Тинькофф» увеличил некредитные доходы до 41%

Наталья Ревва 

Н екредитные доходы «Тинькофф» 
в третьем квартале 2020 года до-

стигли рекордного 41% — 13 млрд руб-
лей. Об этом свидетельствует отчёт-
ность Группы по МСФО, с которой 
ознакомились «Известия». По словам 
экспертов, показатель роста говорит 
об успешном развитии экосистемы 
«Тинькофф», где треть клиентов уже 
оформляет два и более продукта. Ме-
неджмент Группы во время презента-
ции отчётности также заявил о созда-
нии в компании нового департамента, 
который будет заниматься искусствен-
ным интеллектом.

�� ВЕРНУЛИ ПРОГНОЗ

Чистая прибыль TCS Group (владеет 
банком, страховой и инвестицион-
ной компаниями под брендом «Тинь-
кофф») в третьем квартале 2020-го вы-
росла на 30% в годовом исчислении, 
до 12,6 млрд рублей, следует из отчёт-
ности Группы. За девять месяцев теку-
щего года показатель достиг 31,9 млрд 
рублей. При этом «Тинькофф» улуч-
шил прогноз по прибыли по итогам 
2020-го до 42 млрд рублей, таким об-
разом, вернув его на уровень, установ-
ленный ещё до коронакризиса.

— В третьем квартале Группа до-
стигла нескольких базовых стратеги-
ческих целей: клиентская база увели-
чилась до 12 млн человек. «Тинькофф» 
стал крупнейшим в России рознич-
ным банком по числу активных кли-
ентов. Ближайшая цель  — 20  млн 
клиентов, — заявил председатель 
правления TCS Group Оливер Хьюз, 
представляя результаты отчётности.

Доля некредитных доходов увели-
чилась до рекордного для Группы 41%. 
В третьем квартале комиссионные до-
ходы составили почти 13 млрд рублей, 

а за девять месяцев — 33,4 млрд руб-
лей, следует из отчётности, с которой 
ознакомились «Известия». По словам 
финансового директора «Тинькофф» 
Ильи Писемского, основные статьи 
в комиссионных доходах занимает 
транзакционный бизнес. Два быстро-
растущих сегмента — эквайринг и ин-
вестиционный бизнес, отметил Илья 
Писемский.

Комиссии по текущим счетам 
принесли банку более 7 млрд рублей 
за девять месяцев, плата за эквай-
ринг — почти 5,5 млрд рублей, а бро-
керское обслуживание — 4,3 млрд 
рублей, следует из отчётности.

На обслуживании в банке находит-
ся почти 600 тыс. предприятий мало-
го и среднего бизнеса, а в приложе-
нии «Тинькофф Инвестиции» к концу 
третьего квартала было более 2,4 млн 
клиентов, отчитался менеджмент 
Группы. По данным Мосбиржи, боль-

ше всего частных инвесторов обслу-
живается именно в TCS Group.

�� ЭКОСИСТЕМНЫЙ ПОДХОД

Высокая доля некредитных дохо-
дов говорит о том, что «Тинькофф» 
успешно строит экосистему финан-
совых сервисов, считает старший 
аналитик BCS Global Markets Елена 
Царева. По её оценкам, этот же по-
казатель у Сбербанка и ВТБ ниже 
40%. Рост доли комиссионных дохо-
дов — позитивная динамика: сни-
жается зависимость от кредитного 
бизнеса, который требует создания 
резервов и зависит от экономической 
ситуации в стране и состояния заём-
щиков, пояснила «Известиям» экс-
перт. По её словам, комиссионный 
бизнес более стабильный.

По словам Елены Царевой, важный 
показатель развития экосистемы 

«Тинькофф» — рост количества про-
дуктов на одного человека. По дан-
ным TCS Group, на конец сентября 
на одного пользователя услуг при-
ходилось 1,4 продукта экосистемы 
(в начале года — 1,3 продукта). Около 
трети клиентов «Тинькофф» пользу-
ются двумя и более сервисами.

Группа продолжит развивать 
экосистему за счёт работы с искус-
ственным интеллектом — на пре-
зентации отчётности менеджмент 
объявил о создании отдельного под-
разделения, которое будет занимать-
ся AI-технологиями, сделав это на-
правление приоритетом «Тинькофф». 
Руководить направлением будет Па-
вел Калайдин, до этого работавший 
в социальной сети «ВКонтакте».

В конце 2019  года «Тинькофф» 
сформировал стратегию развития 
банкинга на основе искусственного 
интеллекта, напомнил «Известиям» 
представитель компании. Он уточ-
нил, что AI используется в рекомен-
дательной системе, в аналитике, в об-
щении с клиентами и в предложении 
лайфстайл-услуг. В «Тинькофф» при-
вели пример: искусственный интел-
лект помогает банку определить 
лимит по кредитной карте, а клиен-
ту — сформировать сбалансирован-
ный инвестпортфель.

— У Группы быстро растут доходы 
от комиссий за брокерские операции. 
Поскольку интерес клиентов банка 
к ним мог быть связан со снижением 
процентных ставок, должно пройти 
время, чтобы стало понятно, насколь-
ко стабильны такие изменения, — за-
явил «Известиям» директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень.

С точки зрения экосистемы ос-
новной конкурент «Тинькофф»  — 
Сбер. «Тинькофф» в большей степе-
ни опирается на органический рост, 

« СРЕДИ УЧРЕДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЯ МОГУТ БЫТЬ 
«ПОЧТА РОССИИ», ОБЪЕДИНЁННАЯ АВИАСТРОИ-
ТЕЛЬНАЯ КОРПОРАЦИЯ, «РОСАТОМФЛОТ», «РОС-

НЕФТЬ», «РОСГЕОЛОГИЯ». ВСЕМ ЭТИМ КОМПАНИЯМ НУЖНЫ 
ЭКСТРЕННЫЕ ПЕРЕВОЗКИ, ПОСТАВКИ ГРУЗОВ, БАЗИРОВАНИЕ 
НА КОРАБЛЯХ В АРКТИКЕ

Попасть в перелёт
В России предложили создать компанию — эксплуатанта беспилотников
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Гнев и милость
Какой оборот может принять разбирательство по делу Калви

Роза Алмакунова

Основатель инвестфонда Baring 
Vostok Майкл Калви заявил 

«Известиям», что планирует продол
жать работать в России, если с него 
будут сняты все обвинения. 12 нояб
ря Верховный суд освободил его из
под домашнего ареста. Изменение 
меры пресечения для Калви гово
рит о высоких шансах завершения 
дела без негативных последствий 
для инвестиционного климата Рос
сии, заявили «Известиям» эксперты. 
По их мнению, последующее судеб
ное разбирательство, скорее всего, 
закончится для основателя инвест
фонда окончательным снятием огра
ничений.

�� ПЕРЕСМОТР МЕРЫ

Верховный суд 12 ноября освобо-
дил основателя инвестиционного 
фонда Baring Vostok Майкла Калви 
и других фигурантов дела из-под 
домашнего ареста и изменил меру 
пресечения на запрет определённых 
действий. Новое решение суда дей-
ствует до 13 января 2021 года.

Как отмечают СМИ, судья, зачи-
тывая постановление, отметил: из-
менились обстоятельства, при ко-
торых фигурантам дела избиралась 
мера пресечения в виде содержания 
под домашним арестом. Необходи-
мость в этом отпала и не соответ-
ствует интересам правосудия.

В феврале прошлого года в отно-
шении Майкла Калви было возбуж-
дено уголовное дело по обвинению 
в хищении 2,5 млрд рублей у банка 
«Восточный». Поводом стало заявле-
ние члена совета директоров банка 
Шерзода Юсупова. По версии след-
ствия, глава Baring Vostok ввёл в за-
блуждение совет директоров банка 
касательно стоимости акций Пер-
вого коллекторского бюро (ПКБ) 
на 2,5 млрд рублей в обмен на акции 
инвестфонда IFTG, которые на самом 
деле якобы стоили гораздо меньше. 
Обвинение в итоге переквалифици-
ровали с мошенничества на растрату.

Кроме Калви по этому делу прохо-
дят ещё шесть человек: бывший ди-
ректор банка «Восточный» Алексей 
Кордичев, партнёры фонда Филипп 
Дельпаль и Ваган Абгарян, директор 
фонда по инвестициям Иван Зюзин, 
экс-управляющий директор по ин-
вестициям банка Александр Цаку-
нов и директор ПКБ Максим Вла-
димиров. Следствие по делу было 
завершено, и фигурантам предъяв-
лено обвинение в растрате, совер-
шённой группой лиц в особо круп-
ном размере.

В октябре 2020-го, через полто-
ра года после ареста Калви и дру-
гих фигурантов дела Baring Vostok, 
стороны заключили мировое согла-
шение. Первое коллекторское бюро 

перечислило банку 2,5 млрд рублей 
в качестве погашения ущерба, а банк 
«Восточный», в свою очередь, отка-
зался от гражданского иска о его 
возмещении.

Теперь, согласно новому решению 
суда, принятому 12 ноября, обвиня-
емым запрещено менять место жи-
тельства, выходить за пределы своих 
домов в определённое время суток 
и совершать ряд других действий. 
Вместе с тем снят арест с части иму-
щества фигурантов дела о растрате 

2,5 млрд рублей, включая квартиры, 
принадлежащие супруге обвиняе-
мого Филиппа Дельпаля и матери 
обвиняемого Ивана Зюзина. Также 
Верховный суд направил дело гла-

вы Baring Vostok для рассмотре-
ния по существу в Мещанский суд 
Москвы.

Бизнесмен, отвечая на вопрос 
«Известий» о дальнейших планах 
в случае оправдательного пригово-
ра, отметил, что планирует продол-
жать работать в России.

В основанном им фонде Baring 
Vostok заявили: уголовное пресле-
дование, которое длится год и де-
вять месяцев, должно быть прекра-
щено, так как в деле нет ни состава 

преступления, ни потерпевших — 
банк «Восточный», получив возме-
щение средств, отозвал граждан-
ский иск. Кроме того, в материалах 
дела не содержится каких-либо 
доказательств вины фигурантов. 
«Мы уверены в невиновности на-
ших коллег и продолжим добивать-
ся правосудия», — отмечается в за-
явлении фонда, опубликованном 
на сайте.

В банке «Восточный» оперативно 
не ответили на запрос «Известий».

�� ПОЗИТИВНЫЙ СИГНАЛ

Изменение меры пресечения Май-
клу Калви говорит о высоких шан-
сах завершения дела без негативных 
последствий для инвестиционно-
го климата России, сказал «Извес-
тиям» ведущий юрист компании 
«Парфенон» Павел Уткин. Он пояс-
нил: ст. 160 УК не означает прекра-
щения уголовного преследования, 
даже несмотря на отзыв граждан-
ского иска истцом и заключение 
мирового соглашения сторон. Тем 
не менее последующее судебное раз-
бирательство, скорее всего, закон-
чится для основателя инвестфонда 
Baring Vostok окончательным сняти-
ем ограничений, полагает эксперт. 
Об этом говорят и его планы остать-
ся в России и вернуться к работе, 
а также заверения главы РФПИ Ки-
рилла Дмитриева о готовности к но-
вым инвестициям партнёров Калви, 
считает юрист.

Освобождение из-под домашнего 
ареста основателя Baring Vostok и его 
коллег — важный сигнал для всего 
инвестиционного сообщества, отме-
тила в беседе с «Известиями» член 
Ассоциации юристов России Татьяна 
Завьялова. Также она обратила вни-
мание на то, что именно сегодня Ар-
битражным судом Амурской облас-
ти прекращено производство по иску 
«Восточного» в связи с отказом по-
следнего от иска к Evison Holdings 
Limited.

Такое решение — безусловно, пози-
тивный сигнал для бизнес-среды, со-
глашается и руководитель уголовной 
практики BMS Law Firm Александр 
Иноядов. Но гуманность суда, как по-
лагает эксперт, может быть продик-
тована не только процессуальными 
основаниями, но и некоторым поли-
тическим подтекстом, с учётом того 
что решение принято Верховным 
судом. Что касается самого престу-
пления — оно не было очевидно уже 
на стадии возбуждения уголовного 
дела, остаётся только пожелать такой 
же объективности при рассмотрении 
дела по существу, заключил он.
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Майкл Калви планирует и дальше работать в России

Попасть в перелёт
В России предложили создать компанию — эксплуатанта беспилотников

в то время как Сбер покупает доли 
в компаниях, которые предполага-
ет встроить в свою экосистему лишь 
в перспективе, отметил управляю-
щий директор рейтингового агент-
ства НКР Станислав Волков. По его 
словам, подход «Тинькофф» позво-
ляет сразу реализовать наиболее 
перспективные идеи, в то время как 

Сбербанк часто вынужден тратить 
ресурсы на адаптацию уже имеющих-
ся разработок под требования совре-
менных клиентов.

Вместе с тем у разработчиков 
Тинькофф Банка выше и цена ошиб-
ки, поскольку у них нет лояльной кли-
ентской базы, которая обеспечивает 
денежный поток, пока банк работа-
ет над улучшением своих продуктов, 
опасается Станислав Волков.

По ожиданиям опрошенных «Из-
вестиями» экспертов, в дальнейшем 
экосистема «Тинькофф» может расти 
как за счёт развития новых сервисов, 
так и через слияние с другими игро-
ками. Осенью 2020 года компания 
«Яндекс» вела переговоры по вопро-
су покупки 100% акций «Тинькофф», 
но сделка не состоялась.

�� ОПТИМИСТИЧНЫЙ ПРОГНОЗ

Вместе с ростом доли комиссионных 
доходов банк наращивает и кредит-
ную активность, подчеркнул Валерий 
Пивень. Рост портфеля за квартал со-
ставил 5%, в то время как за первое по-
лугодие 2020-го его объём увеличился 
менее чем на 3%.

Чистую прибыль банка за прошед-
ший период 2020 года поддержала про-
дажа портфеля долговых ценных бу-
маг, что обеспечило доход в размере 
6,8 млрд рублей, отметила аналитик 
агентства Moody’s Мария Малюкова. 
Она подчеркнула: без этой продажи чи-
стая прибыль Тинькофф Банка была бы 
сопоставима с итогами за третий квар-
тал предыдущего года.

— Прогноз банка по годовой прибыли 
в 42 млрд рублей и кредитным потерям 
в 10–11% выглядит оптимистично, учи-
тывая тот факт, что вторая волна пан-
демии коронавируса в полном разгаре, 
есть снижение потребительского спро-
са и возможны какие-либо ограничения 
для бизнеса со стороны региональных 
властей, — заявила Мария Малюкова.

«Тинькофф» замедлил динамику чи-
стых процентных расходов и роста кре-
дитного портфеля до 12,9% г/г с 18,6% г/г 
по итогам второго квартала и с 64% г/г 
по итогам 2019 года, отметил главный 
аналитик компании «Открытие Бро-
кер» по российскому рынку Алексей 
Павлов. Тем не менее он добавил, что 
для достижения плана по прибыли 
в 2020-м холдингу достаточно в чет-
вёртом квартале заработать столько, 
сколько и во втором квартале, на кото-
рый пришлась острая фаза пандемии.

закупки БАС и отработки технологии, 
модернизации первой очереди объек-
тов наземной инфраструктуры, соз-
дания склада запчастей, проведения 
зачётных испытаний беспилотни-
ков. Ожидаемый эффект внутренне-
го рынка услуг беспилотной перевоз-
ки грузов оценили в 15 млрд рублей 
ежегодно.

�� ДЕЛО В РЕГУЛИРОВАНИИ

Под БАС подразумевается три клас-
са летательных средств. К первому 
классу относятся мультикоптеры 
«3 по 200» — дроны, способные разви-
вать скорость до 200 км/ч, перево зить 
грузы до 200 кг на 200 км. Эти лета-
тельные аппараты должны быть лег-
че, тише и безопаснее вертолётов, ло-
пасти которых, особенно при полётах 
над городом, при посадке могут заде-

вать близстоящие объекты. Ко вто-
рому классу летательных средств 
относятся «аэротакси» «3 по 500», спо-
собные перевозить более тяжёлые 
грузы до 500 кг (в том числе людей) 
на расстояние до 500 км со скоростью 
500 км/ч. К третьему классу относятся 
«аэрогазели», аналоги 1,5-тонного гру-
зовика, дальность полёта которого мо-
жет составлять до 2 тыс. км.

Полёты БАС третьего типа сейчас 
фактически запрещены, пояснил Па-
вел Булат. По его словам, нет и пра-
вовой базы для их коммерческого 
применения. Было бы рациональ-
но снимать ограничения, используя 
риск-ориентированный подход, счи-
тает эксперт. То есть сначала нужно 
решить, где можно начать применять 
БАС с наименьшим риском. Например, 
это могут быть полёты над водоёмами, 
железными дорогами, междугородны-
ми трассами, вокруг города, в удалён-
ных и труднодоступных местах.

Для полётов в пределах городов 
(при перевозке груза с севера на юг, 
минуя пробку) у беспилотника должна 
быть возможность взлетать и призем-
ляться вертикально, указывает Павел 
Булат. Тогда как при перелётах в со-
седние регионы потребуются неболь-
шие взлётно-посадочные полосы, обо-
рудованные автоматизированными 
и роботизированными складами для 
быстрой разгрузки и погрузки транс-
портных воздушных судов и дальней-
шей перевалки грузов.

По словам Павла Булата, к 16 нояб-
ря рабочая группа направит в Мин-
транс свой вариант дорожной карты 
по регулированию полётов беспи-
лотников. Полностью сформиро-
вать законодательную базу для по-
лётов беспилотников рассчитывают 
в 2022 году.

Создание АНО позволит консоли-
дировать позиции игроков отрасли, 
станет единым интерфейсом для об-
суждения законодательной базы при-
менения беспилотников, считает ис-
полнительный директор компании 
«Цифра. Роботикс» (разрабатывает 
цифровые решения для промышлен-
ности) Дмитрий Клебанов. Сейчас до-
вольно много вопросов в адаптации 
перевозок с помощью дронов для ре-
альной экономики, и поэтому разум-
но иметь орган, который будет от-
стаивать и формулировать интересы 
отрасли, считает он.

Создание единого заказчика повы-
сит надёжность полётов при массовом 
использовании беспилотников, пола-
гает преподаватель кафедры финансо-
вых дисциплин Высшей школы управ-
ления финансами Валерий Корнейчук. 
Новая структура также позволит уско-
рить разрешение полётов в особом ре-
жиме там, где риск от аварии или не-
штатного поведения минимален.

Комиссии по текущим 
счетам принесли банку 
более 7 млрд за 9 ме
сяцев, плата за эквай
ринг — почти 5,5 млрд, 
а брокерское обслужи
вание — 4,3 млрд рублей
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С миру по иголке
Куда россияне могут отправиться на новогодние каникулы

Мария Васильева 

П риоритетными направлениями для 
отдыха россиян в новогодние кани-

кулы останутся внутренние курорты, за-
явили «Известиям» в Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР). Зарубежный 
лидер пока — Турция, но, как рассказа-
ли в ассоциации, вскоре может произой-
ти расширение лётной программы в Ду-
бай и на Мальдивы. 

Новогодняя ночь в Москве пройдёт 
без массовых гуляний и шумных тан-
цев в ресторанах, регионы тоже уже-
сточают меры в связи с COVID, однако 
это не останавливает россиян в выборе 
курортов для зимних каникул. Тем бо-
лее что на данный момент официаль-
но для наших туристов открыты Тур-
ция, ОАЭ, Танзания, Египет, Мальдивы, 
Куба и частично Греция (до 500 чело-
век в неделю).

Как заявили «Известиям» в АТОР, 
сейчас наблюдается естественное со-
кращение числа рейсов в Турцию, тем 
не менее это направление остаётся 
ключевым для российских туристов.

— Турция — первое и единственное 
направление для россиян без квот. 
С 10 августа там побывало 1,5 млн тури-
стов. С 15 ноября отели предложат изме-
нённый формат с подогреваемыми бас-
сейнами с морской водой, — рассказал 
вице-президент АТОР Дмитрий Горин.

Напомним, что в Турции россия-
нам не нужно предоставлять резуль-
таты теста, но по прилёте обязательна 
термометрия и справка для контроля. 
Посольство Турции в РФ не предоста-
вило «Известиям» оперативный ответ 
на вопрос об ужесточении мер.

Ранее глава Роспотребнадзора Анна 
Попова назвала Турцию источником 
90% «ввезённых» случаев COVID. В свя-
зи с этим появилась информация, что 
Москва и Анкара начали обсуждать, 
как снизить интенсивность авиасооб-
щения.

Эксперты туротрасли стали гово-
рить о вероятном перераспределении 
рейсов в пользу ОАЭ, которые открыты 
для России с 11 сентября.

11 ноября некоторые туристические 
СМИ, ссылаясь на извещение прави-
тельства РФ NOTAM А7591/20, которое 
якобы «получили российские авиаком-
пании», также сообщили о расширении 
рейсов на Мальдивы с четырёх до вось-
ми в неделю, в ОАЭ — до семи.

— Зимой в Турции не настолько тепло, 
а Эмираты входят в пиковую фазу сезо-
на. В эти дни совершаются первые «пол-
ные» рейсы из РФ. Мы ждём разрешения 
властей на увеличение расширения по-
лётной программы до семи рейсов в не-
делю, — сообщил глава туроператора 
SpaceTravel Артур Мурадян.

Он отметил, что стать полноценной 
альтернативой Турции Эмиратам бу-
дет сложно без регионального расши-
рения, пока большинство вылетов про-
исходит из Москвы и Петербурга. По его 
словам, в связи с ограниченной лётной 
программой цены на туры сейчас оста-
навливают многих клиентов.

— В Эмиратах не так развит all 
inclusive, а цены туров за счёт перелё-
та сейчас выше на 200–300%, чем в про-
шлые годы. Раньше туристы ориенти-
ровались на 80 тыс. и выше, а сейчас 
трёхзвёздочный тур обойдётся мини-
мум в 120 тыс. Тем не менее на уже су-

ществующие рейсы в Дубай проданы 
все места, включая бизнес-класс сто-
имостью в 2–3 млн рублей, — подчерк-
нул Артур Мурадян.

По прилёте в Дубай российскому ту-
ристу необходимо предоставить отри-
цательный результат теста на COVID, 
сделанный не позже чем за четыре дня 
до полёта, в аэропорту предусматрива-
ется ещё одно экспресс-исследование.

Помимо экзотичной Танзании рос-
сиянам доступна Куба. По прилёте тури-
стам делают бесплатный тест, результат 
которого станет известен через 24 часа.

Однако в посольстве также отмети-
ли: несмотря на то что для въезда тест 
не требуется, лучше перестраховаться, 
ведь 53 российских пассажира с COVID 
уже находятся в госпиталях.

В Доминикане обсуждают смяг-
чение карантинных мер перед Рож-
деством. Республика открыта для 
россиян с 1 июля, однако авиасообще-
ние не восстановлено. Тест не нужен, 
но если в аэропорту окажется, что тем-
пература выше нормы — придётся его 
сделать.

Как заявил сотрудник дипмиссии РФ 
в Доминикане Михаил Евдокимов, ад-
министрация республики завершила 
ратификацию соглашения о безвизо-
вых поездках граждан, которое долж-
но вступить в силу в середине декабря.

12 ноября представители посоль-
ства РФ на Кипре опубликовали пост 
о том, что, по информации авиакомпа-
нии «Аэро флот», с 22 ноября планирует-
ся возобновление грузопассажирских 
рейсов Москва — Ларнака — Москва.

РФ пока остаётся в категории C для 
Кипра, а значит, въезд без веской при-
чины, вида на жительство или дипста-
туса запрещён. Тем временем в Лима-
соле и Пафосе с 12 ноября объявлен 
режим почти полной изоляции. 

Туристические СМИ, ссылаясь 
на то же извещение правительства РФ 
NOTAM А7591/20, сообщили о возмож-
ном открытии Сейшел и Эфиопии, но, 
как рассказали «Известиям» источни-
ки в туротрасли, подтверждений этой 
информации нет. «Известия» направи-
ли запрос в Росавиацию, оперативных 
комментариев получить не удалось.

Несмотря на открывающиеся пер-
спективы, туроператоры признают, что 
приоритетным направлением останут-
ся всё-таки российские курорты.

— Лидер продаж — Краснодарский 
край, востребованы Шерегеш, Домбай, 
Белокуриха и Магнитогорск. Тем более 
по акции «кэшбэк» можно купить туры 
по России со скидкой 20%. Эти прави-
ла распространяются на путешествия 
вплоть до 10 января, при этом успеть 
оформить тур нужно до 5 декабря, — 
отметил «Известиям» Дмитрий Горин.

Он добавил, что в силу меняющейся 
эпидемиологической обстановки опе-
раторы в этом году занимают выжида-
тельную позицию: туры формируются 
за 10–12 дней до начала путешествия.

По данным сервиса бронирования 
жилья tvil.ru, россияне потратят на про-
живание в российских отелях зимой 
от 4,5 до 22,5 тыс. рублей в сутки. 

— В этом году выездной рынок сокра-
щён почти на 80%. Выявление больных 
за границей вызывает большое бес-
покойство. Учитывая ухудшающуюся 
эпидемиологическую ситуацию в мире, 
не исключено, что регламент и прави-
ла въезда в открытые страны будут 
меняться, — сказал «Известиям» вице-
президент Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

Несмотря на мелькающие перспек-
тивы открытия новых стран и сообще-
ния о расширении лётных программ, 
риски всё-таки очевидны.

«Реабилитация после 
COVID-19 нужна каждому»
Профессор Елена Гусакова — о том, почему 
на восстановление пациентов могут потребоваться годы

Валерия Нодельман

Люди, переболевшие коронавиру-
сом, не выходят из больниц абсо-

лютно здоровыми, рассказала «Изве-
стиям» начальник центра реабилитации 
и восстановительного лечения ЦКБ, док-
тор медицинских наук, профессор Еле-
на Гусакова. В её практике были случаи, 
когда молодые и ранее здоровые люди 
восстанавливались после COVID в тече-
ние четырёх недель. Последствия этого 
вируса могут быть самыми разными — 
от нарушений сна и подавленного состо-
яния до инсульта и фиброза лёгких. При 
этом мы ещё не знаем отдалённых про-
явлений, которые могут наступить через 
год, пять или десять лет. Восстановление 
требуется начинать как можно раньше — 
даже на ИВЛ. А вот с выходом на работу 
после болезни лучше не спешить, счита-
ет реабилитолог.

Каждому ли переболевшему коронави-
русом требуется реабилитация?

Я не знаю ни одного человека, ко-
торый, выписавшись из больницы по-
сле лечения новой коронавирусной ин-
фекции, чувствовал бы себя абсолютно 
здоровым. Даже переболевшим в лёгкой 
форме требуется как минимум психоло-
гическая реабилитация. После болезни 
у всех пациентов сохраняются астени-
зация, слабость, головная боль, одышка, 
повышенная потливость и подавленное 
настроение. Мы дали этому симптомо-
комплексу условное название постко-
видный синдром.

Реабилитация после коронавируса 
необходима каждому переболевшему 
вне зависимости от степени тяжести 
заболевания. Пациенты же, которые 
перенесли среднетяжёлую и тяжёлую 
формы коронавирусной пневмонии, 
нуждаются в обязательной комплекс-
ной реабилитации.

Какие последствия вызывает COVID даже 
в самых лёгких формах?

На самом деле нам ещё предстоит из-
учить отдалённые последствия перене-
сённой новой коронавирусной инфек-
ции — как она отразится на здоровье 
людей через год, пять, десять лет. Уже 
доказано, что новый вирус обладает вы-
раженной нейротропностью и нейро-
токсичностью, с развитием аносмии — 
внезапной потери обоняния, головной 
боли, нарушений сна, а также когнитив-
ных нарушений в виде снижения памяти 
и умственной работоспособности. При-
чём при реабилитации больных мы на-
блюдаем все эти проявления и у пациен-
тов, перенёсших новую коронавирусную 
инфекцию в лёгкой форме.

Когда нужно начинать реабилитацию?
В самом разгаре заболевания. И в пер-

вую очередь в палатах реанимации и ин-
тенсивной терапии для профилактики 
пролежней, тромбозов, атонии мышц. 
Специалисты пытаются начать реаби-
литацию как можно раньше, даже ког-
да пациент находится на искусственной 
вентиляции лёгких.

С пациентом проводятся лечебная, 
респираторная гимнастика, позицио-
нирование больного — смена положе-
ния. Сейчас в арсенале реабилитологов 
имеется большое количество разноо-
бразного оборудования для ранней ре-
абилитации — прикроватные тренажё-
ры мотомеды, вертикализаторы для 
постепенного перевода тяжёлого паци-
ента из лежачего положения в горизон-
тальное, аппаратная физиотерапия для 
стимуляции дыхательных мышц и диа-
фрагмы для ускорения перевода с ИВЛ 
на собственное дыхание.

Помимо респираторной и физиче-
ской реабилитации не менее важна ре-
абилитация психологическая — нужно 
не только успокоить пациента, но и мо-
тивировать его на необходимость за-
нятий лечебной и дыхательной гимна-
стикой. 

С какими последствиями ковида сталки-
ваются люди, перенесшие его?

Если заболевание протекало тяжело, 
могут нарушиться функции абсолют-
но любого органа или системы — нерв-
ной, сердечно-сосудистой, почек, пече-
ни. Очень часто встречаются нарушения 
сна, психоэмоциональные расстройства.

У пациентов, поступавших к нам 
на реабилитацию, мы видели, что со-
храняются очаговые инфильтративные 
изменения в лёгких, несмотря на отри-
цательные тесты и отсутствие вируса 
в организме. Это проявляется одыш-
кой при небольшой физической на-
грузке, ходьбе в медленном темпе. Если 
не проводить реабилитационные ме-
роприятия, существует риск развития 
фиброза лёгких, в основе которого ле-
жит разрастание соединительной тка-
ни в результате воспаления альвеоляр-
ной стенки.

По данным факультета интенсивной 
терапии FICM — британской профессио-
нальной медицинской организации, за-
нимающейся обучением врачей-реани-
матологов, пациенты с тяжёлой формой 
ковида могут получить столь сильные 

повреждения лёгких, что на восстанов-
ление им понадобится более десяти лет.

Какие традиционные методы физиоте-
рапии успешно помогают восстанавли-
ваться после ковида?

Дозированная физическая нагрузка 
под контролем специалиста, аппаратная 
физиотерапия и методы респираторной 
реабилитации, когда воздействие про-
исходит непосредственно на слизистую 
оболочку дыхательной системы.

Несмотря на мощное развитие техно-
логий в мире в последнее десятилетие, 
никакой одной уникальной технологии 
для реабилитации последствий корона-
вирусной инфекции не существует, так 
же как и нет секретной пилюли для бы-
строго восстановления. Мы восстанав-
ливаем не одну проблему, а весь орга-
низм. Мультидисциплинарная команда 
разрабатывает индивидуальный план 
реабилитационной программы, в кото-
рую входит комплекс процедур: лечеб-
ная гимнастика, дыхательная гимна-
стика, массаж, психо- и диетотерапия, 
физиотерапия, включая ингаляции, 
электро- и магнитотерапию, виброте-
рапию, гипербарическую оксигенацию, 
рефлексотерапию.

В отличие от классической дыха-
тельной гимнастики, основной ком-
плекс упражнений после ковида дол-
жен быть направлен не на работу 
с сопротивлением на выдохе, а на улуч-
шение вентиляционной функции лёг-
ких за счёт увеличения подвижности 
грудной клетки, экскурсии диафрагмы, 
укрепления дыхательных мышц, поэто-
му традиционные дыхательные мето-
дики (например, надувание воздушных 
шариков), направленные на раздувание 
объёма лёгкого, не могут считаться ос-
новными.

Показано ли после COVID санаторное ле-
чение?

В нашей стране большой опыт ле-
чения пациентов с болезнями органов 
дыхания с помощью климатотерапии. 
Климат леса усиливает противовоспа-
лительный, антибактериальный и про-
тивовирусный эффекты лечения.

Климатотерапия в условиях гор по-
могает после перенесённой пневмонии, 
осложнённой фиброзом лёгких, а также 
с сопутствующими заболеваниями сер-
дечно-сосудистой системы.

Морской климат с высоким содержа-
нием минеральных солей и аэроионов 
показан пациентам с нарушениями дре-
нажной функции бронхов.

Но если у пациента было тяжёлое те-
чение ковида, лучше всего восстанав-
ливаться в местных санаториях, так как 
при переезде в другую климатическую 
зону может произойти срыв адаптации.

Возможно ли полное восстановление 
после тяжело перенесённого корона-
вируса?

У нас на реабилитации были молодые 
пациенты, не имевшие до коронавируса 
хронических заболеваний. У них был вы-
сокий реабилитационный потенциал, но, 
несмотря на это, для полного восстанов-
ления им потребовалось около четырёх 
недель и у некоторых из них продолжа-
ли оставаться слабость и явления асте-
нии. Понятно, что чем моложе пациент 
и чем правильнее был его образ жизни 
до болезни, тем быстрее и эффективнее 
проходит реабилитация.

Екатерина Ясакова

Р ос т чис л а инфициров анны х 
COVID-19, скорее всего, продол-

жится и в декабре, прогнозируют 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
По их мнению, выхода на плато мож-
но ожидать только к середине или 
концу зимы. Количество выявляемых 
в России случаев заражения не идёт 
на спад — за последние сутки было за-
регистрировано 21 608 новых больных. 
Регионы вводят различные меры, сре-
ди них, в частности, приостановка про-
ведения плановых диспансеризаций 
и медосмотров. В Госдуме предупреж-
дают: это решение может обернуться 
проблемой для пациентов, ведь коро-
навирус не единственное опасное за-
болевание.

�� РАСТУЩЕЕ НАПРЯЖЕНИЕ

Суточный прирост новых заболевших 
COVID в России составил 21 608 слу-
чаев в 85 регионах, сообщил опера-
тивный штаб 12 ноября. Подъём забо-
леваемости, начавшийся в сентябре, 
продолжается. С 6 ноября число за-
болевших превысило 20 тыс. в сутки. 
Максимум был достигнут 9 ноября — 
21 798.

Умерли за последние сутки 439 па-
циентов, что стало очередным антире-
кордом: в среду сообщалось о 432 смер-
тях от коронавируса.

— Безусловно, пандемия нараста-
ет, и мы это видим не только на при-
мере нашей страны, но и при анализе 
того, что происходит в других госу-
дарствах, — отметил депутат Госдумы 
от Татарстана, доктор медицинских 
наук Борис Менделевич. — Конечно же 
главная задача региональных систем 
здравоохранения — это борьба с тре-
мя видами дефицита: коек, лаборато-
рий и кадров.

По словам депутата, именно с этими 
тремя параметрами в первую очередь 
связаны решения субъектов о пере-
профилировании тех или иных лечеб-
ных стационаров под ковидные госпи-
тали, а также об отказе от плановой 
госпитализации и оперативных вме-
шательств там, где это возможно.

�� УМЕРЕННЫЕ МЕРЫ

В Санкт-Петербурге с 14 ноября приоста-
навливается проведение плановых дис-
пансеризаций и осмотров из-за роста 
случаев заболевания COVID-19. Накану-
не власти города ввели новые ограниче-
ния в связи с пандемией. Мероприятия 
численностью более 50 человек на улице 
и в помещении теперь должны согласовы-
ваться с властями, вводится запрет на про-
дажу билетов без указания зрительского 
места, например на танцпол. С 16 ноября 
посетителей с такими билетами не будут 
пускать на мероприятия. Количество за-
нятых мест в зрительных залах не должно 
превышать 50%. В городе уже запрещена 
работа баров и ресторанов в ночное время.

11 ноября Минобрнауки предписало 
вузам Санкт-Петербурга и Москвы пере-
йти на дистанционное обучение с 13 но-
ября по 6 февраля — это должно снизить 
риски распространения коронавируса.

В Москве загсы ограничили число 
гостей на церемонии бракосочетания 
до пяти человек, говорится в сообщении 
на официальном портале мэра Москвы.

В каждом регионе должно быть при-
нято своё решение исходя из эпидеми-
ологической обстановки, считает Бо-
рис Менделевич.

— Однако я бы призвал власти пом-
нить, что помимо коронавируса в мире 
огромное количество вирусов, бакте-
рий, множество заболеваний, требую-
щих систематического медицинского 
осмотра. Это надо обязательно учиты-
вать при приостановке плановых осмо-
тров, — подчеркнул депутат.

�� МОСКВА НЕ ОТСТУПАЕТ

Мэр Москвы Сергей Собянин сообщил 
в четверг, что в столице, скорее все-
го, продолжится рост заболеваемости. 
По его словам, заполнение коечного 
фонда ещё на четверть приведёт «к до-
статочно серьёзным издержкам». Мэр 
охарактеризовал ситуацию с заболева-
емостью COVID-19 как сложную.

— Мы видим, что везде идёт рост. Ско-
рее всего, и в Москве будет продолжать-
ся рост, — заявил он в эфире «России 24».

Оперштаб столицы не предоставил 
«Известиям» комментарий по количе-

ству свободных коек для больных ко-
ронавирусом в городе.

По словам мэра, на следующей не-
деле будет приниматься решение, 
нужно ли продлевать дистанцион-
ное обучение для старшеклассников. 
Он не исключил, что удалёнку могут 
пролонгировать. Эксперты в области 
образования считают, что сейчас та-
кой формат обучения более отлажен, 
чем было на начальном этапе эпидемии. 
При этом заменить реальные уроки всё 
равно невозможно.

— Летом была проведена работа над 
ошибками, с которыми школы столкну-
лись весной. Сейчас ситуация намно-
го лучше, чем была тогда. Дети учатся 
в тайминге школы, имеют набор заня-
тий, который обозначен в расписании. 
Вместе с тем качество образования, без-
условно, ниже, — считает исполнитель-
ный директор Национального родитель-
ского комитета Юлия Матюнина.

�� КУМУЛЯТИВНЫЙ ЭФФЕКТ

Сейчас любые меры государства или 
регионов, направленные на предотвра-
щение распространения заболевания, 
нужно рассматривать как необходимые, 
полагает сопредседатель Всероссийско-
го союза пациентов Ян Власов.

— В отдельности такие меры, как огра-
ничение работы по ночам клубов, ресто-
ранов, запрет на проведение массовых 
гуляний и обязательное ношение масок, 
выглядят как чрезмерные и малоэффек-
тивные. С другой стороны, именно куму-
лятивный эффект всех этих инициатив 
позволяет результативно противосто-
ять пандемии, — отметил он.

Ян Власов добавил: страны, которые 
ввели жёсткие требования к ношению ма-
сок, гораздо успешнее справляются с пан-
демией — результат очевиден не на уров-
не статистической погрешности, а в разы 
превосходит статистику, которую демон-
стрируют государства с более лояльны-
ми ограничительными мерами.

Что касается приостановки диспансе-
ризации и профилактических медосмо-
тров для некоторых категорий граждан, 
к этой мере стоит отнестись с понима-
нием, говорит сопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов.

— Здравоохранению пора переходить 
на современные удалённые инструмен-
ты диагностики, развивать телемедици-
ну, внедрять стационарные методы ле-
чения, — заключил Ян Власов.

�� ЕЩЁ НЕ ПЛАТО

Динамика роста заболеваемости дей-
ствительно способна испугать, считает 
медицинский директор сервиса «Сбер 
Здоровье» Владислав Мохамед Али.

Более всего, по его словам, профес-
сиональное сообщество удручает, что 
из строя выходят врачи и нагрузка 
на их коллег возрастает в разы.

— В данной ситуации нужно приоста-
навливать плановые мероприятия, на-
пример, такие, как диспансеризация. 
Но нельзя прекращать плановый приём 
пациентов с хроническими заболевани-
ями, поскольку другие болезни с прихо-
дом COVID-19 не исчезли, — считает врач.

О мерах, которые нужно принять 
в будущем, сейчас рассуждать сложно.

— С одной стороны, ограничение ра-
боты мест, где возможны скопление лю-
дей и их тесный контакт, в каком-то виде 
нужно. С другой — эта мера вряд ли оста-
новит рост числа заболевших в обо-
зримом будущем. Просто потому, что 
начался холодный период, а также при-
сутствует фактор сезонного роста забо-
леваемости пневмонией, — пояснил Вла-
дислав Мохамед Али.

В декабре ежедневное число забо-
левших ещё будет расти, и только к се-
редине или концу зимы можно ожидать 
выхода на плато по заболеваемости, про-
гнозирует он.
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В Большой можно,  
в «Современник» нельзя

Светлана Наборщикова

Доктор искусствоведения

Учредители обязали федеральные 
и муниципальные театры, распо-

ложенные в столице, сократить коли-
чество билетов — продавать 25% зала 
вместо ранее утверждённых 50%. При-
казы Минкультуры и депкультуры Мо-
сквы вступают в силу 13 ноября. Но если 
федеральным театрам разрешено и по-
сле этой даты заполнять зал сверх кво-
ты — в том случае, если билеты были ку-
плены до 13 ноября, то муниципальным 
в условиях перебора предписано отме-
нять или переносить спектакли. Почему 
одни театры оказались равнее других?

Вопрос, конечно, интересный, как 
говорилось в популярном советском 
скетче. Но интересный исключитель
но для тех, кто стремится разобрать
ся в ситуации. Для зрителя он скорее 
мучительный. Получается, что в Боль
шой с билетом, купленным до 13 нояб
ря, пойти разрешено и народу в зале 
может быть больше, чем 25%, а, ска
жем, в «Современник», если там запол
няемость сверх установленной нормы, 
уже нельзя. Хотя в обоих случаях зри
тель всегонавсего желает посмотреть 
спектакль согласно приобретённому 
билету и знать не знает, что у этих те
атров разные учредители и у них раз
ные взгляды на отношения с публикой.

Но узнать придётся. В сегодняш
ней Москве федеральные театры на
много лояльнее к посетителю, чем му
ниципальные, при том что начинали 
они нынешнюю эпопею в равных усло
виях карантина. В конце марта закры
лись, спустя несколько месяцев с ос
лаблением заразы начали понемногу 
оживать, совместными усилиями до
стигли соглашения с Роспотребнад
зором о 50процентной заполняемо
сти и шахматной рассадке. А потом 
вместе пытались продвинуть 70про
центную рентабельную заполняе
мость. Однако в конце сентября коро
навирус оживился, и слаженный было 
союз дал сбой. Депкультуры принял
ся закручивать гайки, Минкультуры 
воздержалось — в столице сложилось 
культурное двумирие. С одной сторо
ны — 12 театров федерального подчи
нения, в том числе такие гиганты, как 
Большой, Малый и оба МХАТа. С дру
гой — 85 театров подчинения город
ского, где тоже есть свои тяжеловесы 
вроде «Ленкома» и «Современника».

Муниципалам предписали прода
жи билетов только через сайт и сбор 
анкетных данных. Кроме подтверж
дения возраста (менее 65 лет) предла
гается подтвердить и отсутствие хро
нических заболеваний, при которых 
в условиях режима повышенной го
товности надо сидеть дома. А также 
отсутствие подозрений на наличие ко
ронавируса, ОРВИ и контакты с граж
данами, у которых выявлен COVID19. 
Федералы же, напротив, продолжили 
продавать билеты в кассах, привечать 
граждан старшего возраста, не инте
ресовались контактами с больными, 
а приказ сократить продажу билетов 
до 25процентной заполняемости со
проводили пояснением об обязатель
ном допуске зрителей, купивших би
леты до 13 ноября. Для крупнейших 
игроков федерального поля это озна
чает сохранение октябрьского стату
са. 50процентная заполняемость как 
была, так и осталась. Спектакли в этих 
театрах продаются сильно заранее — 
ноябрь, декабрь и новогодние празд
ники большей частью уже реализова
ны. То есть два месяца ограничений 
театры переживут с минимальными 
потерями.

В случае с муниципалами всё зна
чительно хуже. Вопервых, театры де
зориентированы. Проданные сверх 
нынешней квоты спектакли придёт
ся отменять или переносить, биле
ты возвращать, что тяжко в условиях 
финансовой тряски, когда изза бо
лезней артистов афиша и так неста
бильна. К тому же продаются в первую 
очередь успешные спектакли, а это 
значит, что в афише останутся менее 
востребованные. С одной стороны, хо
рошо — возможно, зритель их распро
бует. С другой — может ведь и не пойти. 
Преодолеть страх перед коронавиру
сом способен только сильный манок.

Для более или менее нормаль
ного самочувствия театров приказ 
депкультуры, подписанный Серге
ем Перовым (а где, кстати, Александр 
Кибовский?), необходимо скоррек
тировать. Возможно, учесть опыт 
СанктПетербурга, где подобный му
ниципальный циркуляр предусма
тривает допуск в залы всех зрите
лей, купивших билеты до часа икс. 
Или вместо отмен и переносов сде
лать обязательными, а не рекоменда
тельными, как сейчас, SMS или QR
коды, хорошо показавшие себя в барах 
и клубах, иные из которых многолюд
нее некоторых театров.

И последнее. 25процентная запол
няемость — плохо. Но она позволяет 
театрам держаться на плаву, покрывая 
базовые затраты, в том числе на со
держание зданий. Да, актёры при та
ких условиях играют за голый оклад, 
и ктото из директоров уже обмолвил
ся, что лучше бы закрыться. Но есть 
те, кому хуже. Подавляющее боль
шинство европейских театров вооб
ще не работает — карантин. Спросите 
у них, что лучше — уйти в онлайн или 
выйти к живому зрителю? 

«Очень скоро снимусь  
в российском фильме»
Актёр Уиллем Дефо — о «Сибири» без Сибири, посещении психиатра  
и экспериментах с великими

Сергей Сычёв

У иллем Дефо снимется в новом фильме 
Ларса фон Триера, недавно посещал 

психиатра, а ещё — готовится поработать 
в России. Об этом выдающийся актёр рас-
сказал «Известиям» в преддверии старта 
онлайн-проката фильма Абеля Феррары 
«Сибирь», действие в котором происхо-
дит где-то на краю земли, или в далёком 
будущем, или за гранью жизни и смерти. 
Эксцентричный, брутальный и интелли-
гентный, Дефо не только игру на экране, 
но и каждую беседу превращает в абсурд-
но-философский акт. Вот и этот разговор 
по видеосвязи сразу принял неожидан-
ное направление.

Уиллем, я вас слышу, но не вижу…
Зато я вас слышу и вижу. Поче

муто мне сказали, что камера должна 
быть выключена. Так что давайте лучше 
так (в этот момент камера включилась, 
и на экране появился Дефо, лицо кото
рого украшали тонкие усики в стиле 
20х годов прошлого века. — «Известия»). 
На самом деле я тут готовлюсь к филь
му, не хочу, чтобы меня таким увидели. 
Так что и усы, и чёрные волосы — это всё 
большой секрет. Хаха!

Ясно. Давайте начнём с конца? А имен-
но с финала фильма «Сибирь», где рыба 
произносит слова на каком-то странном 
языке. Некоторые утверждают, что это 
иврит. Что она говорит на самом деле?

Точно, это иврит. Но при этом все 
почемуто переводят её слова пораз
ному. Меня смысл её фразы никогда 
не волновал, потому что мой персонаж 
точно ивритом не владеет. Так что ни я, 
ни он так и не узнали, что она сказала. 
Более того, даже сам Абель Феррара вам 
не ответит — именно потому, что там 
много вариантов перевода. К этой фра
зе даже субтитров нет. Она, как и многое 
в фильме, рассчитана не на осмысление, 
а на проживание, какойто личный опыт. 
Куда важнее, что рыбу съели, а она пе
реродилась и заговорила. Лично я счи
таю, что общая идея рыбьих слов при
близительно такая: «Конец близко». 
Но буквальный перевод только отвлёк 
бы всех. Знаете, у вас такой озадачен
ный вид, когда я это говорю!

Мне не даёт покоя мысль, что если зри-
тель владеет ивритом, для него никакой 
тайны нет — он просто переводит слова 
рыбы и смотрит дальше…

Может, вы и правы. Но надеюсь, что 
тайна всё равно останется.

Кажется, что «Сибирь» наследует кар-
тинам «4:44 Последний день на Зем-
ле» (по апокалиптичному настроению) 
и «Томмазо» (там герой работает над 
фильмом «Сибирь»). Это так?

Фильмы связаны уже тем, что все они 
сделаны Абелем и мной. Разумеется, они 
все вышли из одного источника, одних 
и тех же рефлексий, которые одолевают 
и Абеля, и меня. С другой стороны, мы, 
конечно, уже давно говорим с ним об од
ном и том же. Только форма меняется. 
Когда снимался «Томмазо», «Сибирь» 
уже разрабатывалась, так что её вклю
чение в сюжет было очень естествен
ным. «Томмазо» сделан в таком квази
документальном и импровизационном 
ключе. Мы снимали дома у Абеля, не ме
няли обстановку, и на экране компьюте
ра там разработки «Сибири» — как часть 
окружения, а не как важная идея филь
ма. Но, безусловно, эти два фильма очень 
связаны.

Но герой «Томмазо» — это Абель Ферра-
ра? Вы играете непосредственно его или 
какого-то другого человека?

Это кино, в нём есть персонаж. Про
сто фильм сделан как импровизация. 
Абель часто приходит ко мне, расска
зывает какието истории и говорит: вот 
что случилось, а вот что я хочу увидеть. 
А потом мы пытаемся сделать так, что
бы это произошло на экране. Каждую 
историю я слышал один раз, а потом пы
тался её воспроизвести так, как я понял. 
Так что мой герой — это и Абель, и не он.

У вас с Феррарой самое долгое содруже-
ство в вашей карьере — более двадцати 
лет. Как думаете, почему?

Если подходить строго, то с Полом 
Шредером («Чуткий сон», «Автофокус») 
мы дольше работаем. Но это, конечно, 
совсем другой тип сотрудничества. 
С Абелем мы соседи, оба живём в Риме. 
Мы друзья, я крёстный отец его дочери. 
Абель — всегда инициатор, он очень са

мостоятельный и создаёт нечто особое, 
индивидуальное. Он не включён в кино
индустрию. Диссидент, аутсайдер. Мне 
нравится, что он работает без передыш
ки, и нравится, что работать с ним неве
роятно трудно (смеётся).

Знаете, всю свою жизнь я веду днев
ник. Ну, для того, чтобы постоянно прак
тиковаться и улучшать навыки пись
ма, чтобы заставлять себя обдумывать 
и формулировать какието вещи. Так 
вот, когда я работаю с Абелем, страни
цы дневника становятся очень весёлы
ми, их приятно и легко писать. Столь
ко всего происходит, 
какихто неверо
ятных ощущений 
и переживаний! 
И столько слож
ностей, столько 
драмы. Ни с ка
ким другим режис
сёром таких инте
ресных страниц 
в моём дневни
ке не бывает. Это 
уникальный уро
вень вовлечённо
сти, авантюриз
ма и любопытства. 
В индустриальном 
кино такое не сы
щешь. По крайней 
мере степень во
влечённости там 
всегда будет ниже.

У вас есть и ещё ре-
жиссёры, с которы-
ми вы на длинной 
дистанции: Уэс Ан-
дерсон, Ларс фон 
Триер. Там тоже во-
влечённость играет 
роль?

Это чтото вроде дол
гой беседы. Нужно время, что
бы можно было позволить 
себе отбросить в сторо
ну профессионализм. Тог
да это уже не работа. Это 
чтото личное, это актив
ный союз. Оно не имеет от
ношения к карьере, ты де
лаешь чтото для людей, 

которые вдохновляют тебя и кото
рых ты любишь. Иногда я отказываюсь 
от чегото, потому что мне это кажет
ся слишком коммерческим, но мне всё 
равно интересно. Не то чтобы я всегда 
хотел работать только в таком режиме, 
потому что он может сильно изматы
вать. Иногда надо вырываться в обыч
ный мир и работать в другом формате, 
в индустрии — с теми, у кого большие 
релизы, много рекламы и зрителей, мне 
это тоже нравится.

Я довольно эклектичен в желани
ях и вкусах. Но лично я чувствую себя 
наиболее полезным, когда работаю 
с режиссёрами, которых я понимаю. 
Видение которых меня поражает и ув
лекает. Тогда я могу более свободно вру
чать себя им. Это другой уровень дове

рия и сотрудничества. 
Мы с Абелем выбра

ли друг друга. 

А фон Триер?
Очень его люблю. 

Мы обязательно 
поработаем вме

сте. Возможно, 
очень скоро. 

Отличная но-
вость! Послед-
нее. Россия 

в вашем творчестве за-
нимает большое место. 
Это и «Сибирь», и со-
трудничество с Михаи-

лом Барышниковым, 
и короткометражка 
The Gap Григория 
Добрыгина, где 
вы сыграли един-
ственную роль...

Очень хо чу 
сняться в рос
сийском филь
ме! И это вот
вот случится. 

Есть один рос
сийский проект, 

пока не буду говорить ка
кой. Прямо невероятное жела
ние поработать с российским 

режиссёром. Спросите, с ка
ким? Не скажу! 

Культура
МНЕНИЕ

«АКАДЕМИЯ МОНСТРОВ»

Несмотря на претенциозный намёк в рос-
сийском варианте названия на пиксаров-
скую франшизу, мексиканский мультик 
сделан довольно скромно, с дешёвой ани-
мацией и незамысловатым сюжетом. Что 
не мешает ему быть довольно милой вре-
менной заменой голливудским блокбасте-
рам в условиях пандемии.

Главный герой — неуклюжий, но очень 
умный школьник-изобретатель. В родном 
классе над ним издеваются, поэтому, ког-
да его неожиданно приглашают в некое 
подобие Хогвартса, он с удовольствием 
хватается за эту возможность. Но там всё 
не так, как ему мечталось: слишком мно-
го разбежавшихся во все стороны мон-
стров, с которыми нужно что-то делать. 
Зато если он справится, его, наверное, по-
любит симпатичная девочка в коротком 
платьице.
Режиссёр: Леопольдо Агилар
В ролях: Поло Морин,  
Наталия Тельес, Эдсон Суньига

Дорогой Цой
Учитель и Кончаловский стартуют одновременно

«ЦОЙ» «ЕЩЁ ПО ОДНОЙ»
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Сергей Зданович

У Алексея Учителя что ни фильм, то скандал: 
сложно вспомнить, когда, начиная с «Дневни-
ка его жены», на режиссёра не обрушивались 
волны общественного негодования. «Цой» 
не мог и не должен был стать исключением. 

В картине всё построено по новозавет-
ной логике. Вот сам Цой, документальный — 
Алексей Учитель вставил хроникальные кад-
ры из своего же хита «Рок» и его «наследника» 
«Последний герой». Удивительные, невероятно 
мощные по энергетике, завораживающие сце-
ны с концерта, из гримёрки, из котельной, где 
Цой работал кочегаром. Это Встреча с боль-
шой буквы, но Учитель оставил совсем мало 
кадров, чтобы мы увидели Цоя — и сразу оси-
ротели. Цой на «Москвиче» врежется в авто-
бус, где за рулём будет сидеть персонаж Евге-
ния Цыганова. Его не просто так зовут Павлом 
(у прототипа имя Янис) — Цыганов на старте 
играет что-то среднее между Савлом и Иудой. 
Он полная противоположность Цою и всей его 
«религии». Он «гонитель», и теперь ему придёт-
ся проделать путь в символический Дамаск 
и прозреть, как и его новозаветному прото-
типу. И стать большим апостолом, чем те, кто 
остался после смерти Цоя.
Режиссёр: Алексей Учитель
В ролях: Евгений Цыганов, Инга Тропа,  
Марьяна Спивак

«ДОРОГИЕ ТОВАРИЩИ!»

Андрей Кончаловский после «Белых ночей 
почтальона Алексея Тряпицына» выдаёт один 
за другим фильмы, претендующие на статус 
шедевров. «Дорогие товарищи!» в том же ряду, 
это неожиданный взгляд на печально извест-
ный расстрел демонстрации рабочих в Но-
вочеркасске в 1962 году. Мы наблюдаем его 
глазами местной партработницы, убеждён-
ной сталинистки, получающей продукты че-
рез чёрный ход, фронтовички, матери-оди-
ночки и просто очень советской женщины. 
Она убеждена, что стрелять по восставшей 
черни необходимо, и если бы среди бунтов-
щиков не было её дочери, она так и требова-
ла бы на собраниях высшей меры по каждому 
поводу. Так что к финалу ей придётся превра-
титься в чеховскую героиню, цитирующую по-
неволе известные (зрителю, а не ей) строки.

Атмосферно фильм ближе всего к ленте 
«В субботу» Миндадзе: ретроатмосфера, ка-
тастрофа, закрытый город, все мечутся и впа-
дают в безумие, и каждая случайная встреча 
только усиливает ощущение апокалипсиса. 
Разница лишь в том, что про Чернобыль уз-
нает весь мир, а после Новочеркасска всё за-
будется на многие годы.
Режиссёр: Андрей Кончаловский 
В ролях: Юлия Высоцкая, Сергей Эрлиш, 
Юлия Бурова

Томас Винтерберг, культовая фигура датско-
го кино, снял фильм, в котором нам всё до не-
приличия понятно. С точки зрения датчан, там 
проделывается нечто безумное: несколько 
школьных учителей предположили, что го-
раздо легче вести уроки в состоянии лёгко-
го подпития, и стали регулярно нагружаться 
прямо с утра, записывая ощущения в днев-
ник. Можно ли себе представить, что чело-
век приходит на работу подшофе? Вопрос 
для нашей страны риторический. Да и ког-
да персонажи среди известных людей ищут 
своих «единомышленников», которым алко-
голь никогда не мешал жить, сердце многих 
зрителей нашей страны не забьётся чаще.

Но датчане «Особенности национальной 
охоты» не смотрели, для них «Ещё по одной» 
не фильм о чистой радости бытия, а класси-
ческая европейская драма — о комплексах, 
одиночестве, неуклюжей дилетантской са-
мотерапии и неминуемом саморазрушении. 
Но это не жуткая «Охота» того же Винтербер-
га, где тоже играли и Миккельсен, и большая 
часть каста. Здесь есть достаточно лиризма 
и юмора, чтобы наш человек принял карти-
ну и полюбил её от всей души. 
Режиссёр: Томас Винтерберг
В ролях: Мадс Миккельсен,  
Томас Бо Ларсен, Магнус Милланг

«ОПАСНЫЙ ЭЛЕМЕНТ»

Биографический фильм о Марии Кюри вы-
полнен по строгим феминистским лекалам: 
великий ум вынужден бороться с шови-
нистскими предрассудками и реакцион-
ным научным сообществом своего време-
ни. Все лавры достаются мужу — вначале 
его одного выдвинули на Нобелевскую пре-
мию и только по его настоянию добавили 
в лауреаты Марию, так она стала первой 
женщиной, которой досталась престижная 
награда. Трудная судьба, да ещё и откры-
тия, которые изменили судьбу человече-
ства, в том числе радиоактивность, радий 
и полоний. Всё это прекрасный повод для 
фильма.

Как бы то ни было, лучшим фильмом 
Маржан Сатрапи остаётся её великолеп-
ный дебют «Персиполис», а «Опасный эле-
мент» кажется его слабым эхо, тем более 
что параллели в сюжетах картин просма-
триваются довольно отчётливо. Но кар-
тину стоит увидеть ради игры Розамунд 
Пайк, актриса, как всегда, выше всяких 
похвал.
Режиссёр: Маржан Сатрапи
В ролях: Розамунд Пайк, Сэм Райли, 
Иветта Фойер, Мирьям Новак,  
Ральф Белкин
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Уиллем Дефо — американский актёр кино и театра. Четырежды номи-
нировался на «Оскар». Родился в штате Висконсин 22 июля 1955 года. Его 
фильмография насчитывает более ста работ. Среди постоянных режис-
сёров, с которыми сотрудничает Дефо, Пол Шредер, Уэс Андерсон, Ларс 
фон Триер. Снялся в нескольких фильмах Абеля Феррары, их последняя 
совместная работа «Сибирь» выходит в онлайн-прокат на сервисе Wink.

Isa Foltin | WireImage | Getty Images

Д ва долгожданных российских фильма — «Цой» и «Дорогие товари-
щи!» — выходят на экраны в тот момент, когда посещаемость кино-

театров ограничена до 25%, заболеваемость достигла рекордных показа-

телей, а существенной части целевой аудитории рекомендовано сидеть 
дома. Но это важные работы, их будут смотреть и обсуждать долго. «Из-
вестия» рассказывают об этих и других новинках уикенда.

          Справка «Известий»
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Спорт

Алексей Фомин 

С мотр группы новичков и игроков 
ближайшего запаса обернулся для 

сборной России по футболу выезд-
ной безголевой ничьей с Молдавией 
(0:0). Встреча в Кишинёве прошла при 
обильной ротации состава националь-
ной команды, что позволило проверить 
часть дебютантов, а также дать пере-
дышку основному костяку, которому 
в ближайшую неделю предстоит прове-
сти два гостевых матча на финише Лиги 
наций УЕФА против Турции и Сербии.

Эта ничья значительно осложнила 
подопечным Станислава Черчесова за-
дачу сохранения своего места в первой 
двадцатке рейтинга УЕФА, обеспечи-
вающего попадание во вторую корзи-
ну при жеребьёвке отборочного турни-
ра чемпионата мира 2022 года в Катаре. 
Сейчас Россия на 19-й строчке.

— Думаю, задача этой игры носила ха-
рактер подготовки непосредственно 
к матчам с Турцией и Сербией, — заявил 
«Известиям» бывший тренер сборных 
СССР, СНГ и России Анатолий Бышо-
вец. — Кроме того, по объективным при-
чинам мы недосчитались ряда игроков. 
Поэтому состав был эксперименталь-
ным в обоих таймах. Матч с Молдавией 
дал тренерам много информации, осо-
бенно относительно текущей готовно-
сти вызванных из молодёжной сборной 

футболистов, которых брали с прице-
лом на будущее. Думаю, поиски усиле-
ния некоторых позиций ещё продолжат-
ся. В первую очередь это касается атаки 
и обороны.

�� КАДРЫ РЕШАЮТ

После того как на текущую выездную 
серию не вызвали капитана сборной 
России Артёма Дзюбу, команда столкну-
лась и с другими серьёзными потеря-
ми в атаке. Из-за сомнительных тестов 
на коронавирус в Кишинёв не полете-
ли набравшие хорошую форму в сво-
их клубах полузащитники Александр 
Ерохин и Даниил Лесовой, а также напа-
дающий Антон Заболотный. Из-за это-
го Черчесову пришлось вызывать часть 
футболистов молодёжной сборной. На-
пример, форварда Фёдора Чалова, ко-
торый оказался в стартовом составе 
на игру с Молдавией.

Ещё один армеец из молодёжки — 
центральный защитник Игорь Диве-
ев — впервые в карьере надел футбол-
ку национальной сборной. Он вышел 
в паре с Георгием Джикией, получив-
шим капитанскую повязку в отсутствие 
Дзюбы. Дебютантом в стартовом соста-
ве стал и полузащитник Даниил Фо-
мин. В средней линии с ним появился 
не игравший за сборную после панде-
мии Алексей Миранчук, а также Далер 

Кузяев, который впервые за год приехал 
в национальную команду, имея игровую 
практику в клубе. В сентябре и октябре 
он вызывался Черчесовым, не выступая 
ни в одном из чемпионатов, так как на-
ходился без команды.

На левом фланге полузащиты после 
долгого перерыва в стартовом составе 
вышел Денис Черышев. Место справа 
занял регулярно играющий за сборную 
этой осенью Алексей Ионов, а по кра-
ям обороны всё оказалось привычно: 
Юрий Жирков слева и Вячеслав Кара-
ваев справа. Место последнего было 
незыблемо после потери Марио Фер-
нандеса, хотя ожидалось, что ему 
и Жиркову Станислав Черчесов даст 
отдохнуть.

В ворота вернулся Маринато Гиль-
ерме, после пандемии проигравший 
конкуренцию за место в основе Анто-
ну Шунину, но получивший шанс в свя-
зи с заболеванием динамовского вра-
таря ковидом.

�� КУРС НА СТАМБУЛ

Встреча прошла без зрителей, поэтому 
и без того не самый нужный с турнир-
ной точки зрения матч игрался очень 
вяло. Тем не менее на первых минутах 
Алексей Миранчук едва не открыл счёт. 
В дальнейшем игра протекала в доволь-
но скучном режиме, и лишь Фёдор Ча-

лов имел возможность забить, но не ис-
пользовал её.

Молдаване почти ничего не созда-
ли впереди, да и вообще не сильно го-
рели желанием атаковать, но очень гра-
мотно оборонялись, создавая высокую 
плотность для несыгранного состава 
сборной России. Наш болельщик сумел 
увидеть в составе соперника старых 
знакомых — бывших игроков красно-
дарской «Кубани»: вратаря Станисла-
ва Намашко и центрального защитни-
ка Игоря Армаша. Кроме того, на поле 
выходил играющий сейчас в Лиге чем-
пионов за турецкий «Истанбул Башак-
шехир» Александр Епуряну, известный 
в России по выступлениям за ФК «Мо-
сква» и столичное «Динамо».

После перерыва в составе россий-
ской команды состоялось ещё два де-
бюта — вслед за Дивеевым впервые 
на замены вышли его партнёры по ЦСКА 
и молодёжной сборной полузащитни-
ки Иван Обляков и Константин Кучаев. 
Чуть позже к ним присоединились на-
падающий Александр Соболев и хавбек 
Андрей Мостовой, свои первые матчи 
за Россию сыгравшие в октябре.

Наконец, на последние 25 минут 
вышли более опытные Антон Миран-
чук и Фёдор Кудряшов, но усилить ата-
кующие действия им не удалось. Более 
того, в концовке молдаване едва не за-
били после ошибки Дивеева, но Джи-
кия подстраховал партнёра. Послед-
нее слово всё же осталось за Россией, 
но комбинация Мостового и Соболе-
ва с ударом последнего не заверши-
лась голом.

— Сейчас, несмотря на неудачный ре-
зультат, было полезно наиграть связки, 
а также подвести команду физически 
и психологически к матчу с Турцией, 
создав нужный фон и настрой,— под-
черкнул Анатолий Бышовец. — Там надо 
будет действовать на других скоростях. 
И единоборства будут носить непри-
миримый характер. Думаю, на подго-
товке к этой игре были сосредоточены 
все мысли игроков и тренеров в Киши-
нёве. Сегодня есть объективные слож-
ности — в первую очередь кадровые по-
тери, требующие равноценной замены. 
Но многое в Стамбуле будет зависеть 
от выбранной тактики. Ведь турки 
хорошо себя проявили в первой игре 
в Москве (1:1), особенно во втором тай-
ме. Необходимо это учесть. Больших 
трудностей мы не должны испытывать, 
но надо выбрать нужные средства для 
разрушений игровых связей соперни-
ка и навязывания необходимой актив-
ности. Только в таком случае мы можем 
рассчитывать на положительный ре-
зультат.

Матч с Турцией пройдёт в воскре-
сенье в Стамбуле, с Сербией — в сре-
ду в Белграде. За два тура до финиша 
турнира в своей группе в лиге B Россия 
идёт первой. На её счету восемь очков. 
У Венгрии — семь, у Турции — три, у Сер-
бии — два. Победитель группы в следу-
ющем розыгрыше выступит в лиге A, 
что предполагает игры с более сильны-
ми соперниками, а также борьбу за вы-
ход в финальный этап Лиги наций, кото-
рый может дать путёвку на чемпионат 
Европы.

Русские ракетки
Медведев и Рублёв сразятся за полтора миллиона

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев 

В Великобритании прошла жеребьёв-
ка итогового турнира ATP с участи-

ем восьми лучших теннисистов сезона, 
которые проведут свои матчи начи-
ная с 15 ноября. В чемпионате впервые 
с 2000 года участвуют сразу два предста-
вителя России. Даниил Медведев полу-
чил в соперники по первому кругу Но-
вака Джоковича, Александра Зверева 
и Диего Шварцмана. У Андрея Рублёва 
группа чуть легче: Рафаэль Надаль, До-
миник Тим и Стефанос Циципас. Впро-
чем, это относительно — на соревнова-
ниях такого уровня не бывает слабых 
соперников и всё решает не только ма-
стерство, но и масса дополнительных 
нюансов.

�� ХВАТИТ ЛИ МОТИВАЦИИ

В этом году финальный чемпионат 
празднует 50-летие, поэтому группы 
для первого этапа получили оригиналь-
ные названия — «Токио-1970» (по месту 
и году проведения первого турнира, 
в ней сыграет Медведев) и «Лондон-2020» 
(по месту и году проведения нынешне-
го турнира, здесь мы увидим Рублёва). 
В столице Великобритании лучшие 
игроки мира неизменно заканчивали 
сезон с 2009 года, но с 2021-го соревно-
вания переедут в Турин, где организа-
торам обещана серьёзная финансовая 
поддержка от правительства Италии.

ATP Finals отличается от большин-
ства теннисных турниров тем, что здесь 
у игроков на первой стадии есть право 

на поражение и им гарантированы ми-
нимум три поединка. Групповой раунд, 
в отличие от традиционной «олимпий-
ки», даёт возможность пробиться в по-
луфинал даже при одной победе в трёх 
матчах, хотя до такого экстрима, конеч-
но, лучше не доводить. Оригинальный 
формат вместе с фактором усталости 
на финише сезона часто приводит к не-
ожиданным результатам. Например, 
никто из тройки «вечных» лидеров ATP 
(Федерер, Надаль, Джокович) не побеж-
дал здесь уже четыре года.

Федерер не выиграет и сейчас — Род-
жер только начал тренировки после 
операции. В коллекции трофеев Нада-
ля нет ни одного кубка ATP Finals, так 
что Рафаэль попытается исправить это 
недоразумение, несмотря на неважную 
форму. Главная проблема Джоковича — 
отсутствие мотивации. Он уже гаранти-
ровал себе лидерство в рейтинге по ре-
зультатам года и выступит на итоговом 
чемпионате в основном из спортивного 
интереса, ну и ещё из-за хорошего го-
норара. Победитель турнира получит 
более $1,5 млн, и даже в предваритель-
ном раунде можно заработать неплохие 
деньги (по $153 тыс. за матч).

Стефанос Циципас выступит в ран-
ге действующего чемпиона, но есть 
сомнения по поводу его перспектив. 
На прошлой неделе он проиграл на па-
рижском «Мастерсе» в первом же мат-
че и жаловался на «старые болячки». До-
миник Тим тоже, похоже, далёк от того 
уровня, который позволил ему в сен-
тябре взять трофей на US Open. Дие-
го Шварц ман не имеет опыта больших 
побед — в этом сезоне на его счету нет 
ни одного титула, и будет очень стран-
но, если он выйдет из группы на дебют-
ном ATP Finals.

�� ВЕРЯТ В МЕДВЕДЕВА

В такой ситуации наиболее интересны-
ми представляются перспективы Дани-
ила Медведева, Андрея Рублёва и Алек-
сандра Зверева.

Самая большая загадка — это Мед-
ведев. год назад он проиграл в Лондоне 
все три матча и в нынешнем сезоне вы-
ступал гораздо ниже своих возможно-
стей. Но в Париже россиянин проснулся 
и показал себя во всей красе. Если Дани-
ил продолжит играть на том же уровне 
и на итоговом чемпионате, он должен 
быть в числе полуфиналистов, хотя в его 
группе на это претендуют и Джокович, 
и Зверев. Здесь многое будет зависеть 
от удачи и состояния соперников, на ко-
торых британские карантинные ограни-
чения могут повлиять самым неожидан-
ным образом.

— У Медведева вполне проходимая 
группа, — рассказал чемпион «Ролан Гар-
рос-1992» Андрей Ольховский. — В Пари-
же он обыграл и Зверева, и Шварцмана. 
В Лондоне Даниил способен повторить 
этот результат. У Рублёва сложная груп-
па. Все соперники ему довольно неудоб-
ны. Хотя если он будет играть так, как 
в последних турнирах, вполне может по-
бороться за выход в полуфинал.

Схожее мнение у заслуженного тре-
нера РФ Виктора Янчука.

— Я чуть больше верю в Медведева, 
он пришёл в себя, выступает очень на-
дёжно, — отметил Виктор Янчук в раз-
говоре с «Известиями». — В Париже его 
игра была близка к идеальной. Думаю, 
он будет свежий и на подъёме. Андрей, 
возможно, устал после того марафона, 
который был у него в сентябре-октябре. 
Посмотрим. Но на первый план выйдут 
состояние физической формы на кон-

кретный момент и характер. А характер 
у наших ребят бойцовский.

Российский немец Зверев пережи-
вает сложный период — одна из его 
бывших девушек две недели назад 
объ явила, что ждёт от него ребёнка, 
вторая рассказала в соцсетях, что Алек-
сандр её избивал. Нет сомнений, что 
на пресс-конференциях в Лондоне Зве-
реву придётся объясняться. Впрочем, 
представитель Германии пока держит 
удар. Он недавно выиграл два турнира 
в Кёльне и потом дошёл до финала в Па-
риже. У Зверева хороший бэкграунд — 
он побеждал на итоговом чемпиона-
те в 2018-м, так что Александр и сейчас 
один из фаворитов наряду с Рублёвым.

Рыжеволосый россиянин впервые 
отобрался на ATP Finals, но ему повезло 
с группой — всем его соперникам при-
дётся выступать на фоне травм. Андрей — 
главный герой сезона. На его счету боль-

ше всего побед, больше всего титулов 
и небывалый фарт. Правда, на про-
шлой неделе в Париже он не сумел дой-
ти до четвертьфинала, но зато получил 
лишних три дня отдыха и теперь настра-
ивается на то, чтобы покорить Лондон.

— В ATP Finals ни над кем не довле-
ет результат, — заключил Андрей Оль-
ховский. — Все эти игроки достигли та-
кого уровня, что они выходят на корт 
и играют на победу в любом матче. Ни-
кто не приезжает на последний турнир, 
чтобы просто получить удовольствие.

�� ЖЕРЕБЬЁВКА ТУРНИРА

Группа «Токио-1970»: Новак Джокович (1), 
Даниил Медведев (4), Александр Зверев 
(6), Диего Шварцман (8).

Группа «Лондон-2020»: Рафаэль На-
даль (2), Доминик Тим (3), Стефанос Ци-
ципас (5), Андрей Рублёв (7).

В 2020 году 37-летний 
Юрий Жирков (справа) 

играл во всех матчах 
сборной России 
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Футбол. Лига наций УЕФА.  
Турция — Россия
В ближайшую неделю болельщикам последний 
раз в году доведётся увидеть национальную сбор-
ную России. Ноябрьскую серию матчей подопеч-
ные Станислава Черчесова начали в четверг выезд-
ной контрольной встречей с Молдавией. Теперь им 
предстоят две заключительные игры в текущем ро-
зыгрыше Лиги наций — в гостях с Турцией и Серби-
ей. Матч с турками — в воскресенье.
Обе встречи чрезвычайно важны для России. Сбор-
ной необходимо удержать первое место в своей 
группе, чтобы в следующей Лиге наций играть диви-
зионом выше. Кроме того, от исхода этих матчей за-
висят положение россиян в таблице рейтинга УЕФА 
и возможность оказаться во второй корзине при де-
кабрьской жеребьёвке отборочного цикла чемпио-
ната мира 2022 года в Катаре.

15 ноября, 20.00 Стадион «Улкер — Шюкрю Сараджоглу»  
 (Стамбул, Турция).  
 Прямая трансляция на «Первом канале»

«Формула-1». Гран-при Турции
О том, что россиянин Даниил Квят покинет «коро-
левские гонки», многие говорят уже открытым тек-
стом. А на этой неделе и сам пилот признал: шансы 
остаться в его нынешней команде «Альфа Таури» не-
велики. Не спасает даже то, что в последние два ме-
сяца гонщик провёл один из лучших отрезков за всю 
карьеру в «Формуле-1», с редкой для себя регулярно-
стью попадая в очковую зону.
Исключением не стал и предыдущий этап в Имоле, 
где Даниил едва не добрался до подиума, доехав до 
финиша четвёртым. Теперь если у него и есть шан-
сы остаться в главной гоночной серии, то только в 
случае аналогичных результатов на последних че-
тырёх Гран-при 2020 года, ближайший из которых 
пройдёт в Турции.

13 ноября, 11.00 свободная практика 1;  
                      15.00 свободная практика 2  
14 ноября, 12.00 свободная практика 3;  
                      15.00 квалификация  
15 ноября, 13.10 гонка. Автодром «Истанбул Парк» (Стамбул,  
 Турция). Прямые трансляции на «Матч ТВ»

Хоккей. Регулярный чемпионат КХЛ. 
«Динамо» — «Салават Юлаев»,  
«Витязь» — «Спартак»
После первой в сезоне паузы на Евротур возобно-
вили свои матчи клубы КХЛ. И в ближайшие выход-
ные зрителей ждёт ряд ярких игр. Особенно выделя-
ются среди них две встречи в Московском регионе. 
Столичное «Динамо» после недавней выездной по-
беды над подольским «Витязем» (2:1) избежало вы-
лета из зоны плей-офф, что было бы катастрофой 
для клуба с одним из сильнейших составов в Запад-
ной конференции. Но позиции бело-голубых до сих 
пор не очень крепки, поэтому им необходимо в суб-
боту обыгрывать дома уфимский «Салават Юлаев», 
который выступает очень нестабильно: команда за-
мыкает шестёрку лидеров Востока, но может скоро 
исправить положение.
А в Подольске сойдутся два конкурента за участие 
в Кубке Гагарина от Запада. «Витязь» и московский 
«Спартак» замыкают зону плей-офф и должны по-
беждать, чтобы в ней удержаться.

14 ноября, 16.30 Стадион «ВТБ Арена им. Аркадия  
 Чернышёва» (Москва);  
                      17.00 стадион «Витязь» (Подольск).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ» и «КХЛ HD»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Дмитрий Коротаев | «Известия», Павел Бедняков | «Известия», Зураб Джавахадзе | «Известия»
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Мало надавали
Сборная России не смогла забить Молдавии


	izv_1311_01
	izv_1311_02
	izv_1311_03
	izv_1311_04
	izv_1311_05
	izv_1311_06
	izv_1311_07
	izv_1311_08

